
Esta Presidencia ha sentido la preocupación constante de 
esos problemas ; y en estos días graves para M a d r i d , pero no 
desesperados, esta Presidencia no ha dejado de tener n i un día 
e! pensamiento fijo en los seres encomendados a nuestra tute
la y amparo. Creo, invocando el aforismo que dice «gobernar 
es prever)), que la Diputación P r o v i n c i a l , ante contingencias 
que puedan suceder, tiene que poner a buen recaudo los seres 
que le están encomendados, y, al mismo tiempo, los heridos, 
para atenderlos debidamente. 

H e hecho varias gestiones, y de la idea de celebrar esta re
unión y de los fines a que va encaminada, d i cuenta previa
mente al Gobernador c i v i l , e incluso al Subsecretario de G o 
bernación, y obtenida la conformidad de ambos se celebra 
la misma. Quiero hacer una afirmación, para que conste en 
acta : Que la Comisión Gestora de la Diputación P r o v i n c i a l 
conserva en estos momentos la serenidad suficiente, con noción 
del cumplimiento de su deber, p a r a no desertar del mismo ni 
un ápice. 

Con cariño y con emoción nos dedicamos a los servicios de 
la Diputación P r o v i n c i a l en el momento histórico en que, 
triunfante en las urnas la voluntad popular el 16 de febrero, 
nos encomendaron la marcha de este organismo, otorgándonos 
el pueblo su confianza. Pero si con mucho cariño lo hic imos 
entonces, en estos momentos difíciles lo hemos de hacer doble
mente. S i en aquel momento podíamos tener una preocupación, 
y el cumpl ir nuestro deber había de suponer el sacrificio de 
tiempo, el sacrificio de preocupación y el sacrificio intelectual, 
para poder atender nuestras obligaciones, ahora, si preciso fue
ra, lo haríamos con el sacrificio de nuestra propia v i d a . L a s 
medidas que v a a tomar la Corporación, a propuesta de la P r e 
sidencia, tienen sólo un carácter preventivo. N a d i e puede su
poner que va envuelta en ella n inguna pequeña pasión. Quiero 
hacer esta manifestación porque pudiera a lguien, ante esta de
terminación de la Diputación P r o v i n c i a l , suponer algo que está 
fuera de la realidad, si bien entiende esta Pres idencia que es 
preferible que quien no tenga el temple suficiente debe dejar de 
constituir un obstáculo para el desenvolvimiento de la v i d a de 
las Corporaciones y de la defensa de M a d r i d en estos mo
mentos. 

Tiene esta Presidencia otra firme convicción : Ese «no pa
sarán», que fué una consigna pronunciada, y quizá no tomada 
muy en serio hace bastantes días, en este momento es una rea
lidad, E l enemigo de España, el enemigo de las libertades es-



p a ñ o l a s , e l e n e m i g o d e ¡ a c l a s e t r a b a j a d o r a y d e t o d o h o m b r e 

d e e s p í r i t u l i b e r a l , n o p a s a r á p o r M a d r i d , y n o p a s a r á , p o r l o 

m e n o s , s i n q u e M a d r i d h a y a r e a l i z a d o e l s a c r i f i c i o h e r o i c o q u e 

l e h a r á d i g n o d e s u h i s t o r i a y d e s u n o m b r e . L a p r o p u e s t a t i e 

n e e s t e a l c a n c e . L a D i p u t a c i ó n t i e n e , c o m o h e d i c h o a n t e s , e n 

t r e o t r o s s e r v i c i o s , e l p r i m o r d i a l d e a t e n d e r a s u s C o l e g i o s , a 

l o s a n c i a n o s , a l o s e n f e r m o s y a l o s h e r i d o s . H a l l e g a d o u n 

m o m e n t o e n q u e p a r a é s t o s e s u n p e l i g r o p e r m a n e c e r e n M a 

d r i d . L a P r e s i d e n c i a h a t o m a d o e s t a m a ñ a n a m e d i d a s o r d e n a n 

d o l a e v a c u a c i ó n d e l p a b e l l ó n d e C i r u g í a I n f a n t i l , n o p o r q u e 

a l l í p a s e n a d a , p u e s p a s a l o m i s m o q u e e n t o d o M a d r i d , s i n o 

q u e l a c r i m i n a l i n c u r s i ó n d e a v i o n e s d e b o m b a r d e o ' e n l a c a p i 

t a l v a l a n z a n d o s u m e t r a l l a , q u e l o m i s m o p u e d e c a e r a l l í q u e 

e n o t r o l u g a r d e l a c i u d a d . P e r o p o r o t r a s c i r c u n s t a n c i a s d e 

f e n s i v a s d e M a d r i d , s e d a e l c a s o d e q u e e s t o s n i ñ o s y l a s e n 

f e r m e r a s e n c a r g a d a s d e s u c u i d a d o s i e n t a n c o n s t a n t e i n t r a n q u i 

l i d a d . E s m u y c e r c a d o n d e o y e n e l e s t a m p i d o d e l o s c a ñ o n e s 

q u e d e f i e n d e n l a c a p i t a l , y h e m o s d e a l e j a r a e s t o s n i ñ o s d e 

e s t e a m b i e n t e . A l e f e c t o , l a P r e s i d e n c i a h a d i s p u e s t o l a e v a c u a 

c i ó n d e l p a b e l l ó n d e C i r u g í a I n f a n t i l a l C o l e g i o P a b l o I g l e 

s i a s . 

T a m b i é n h e m o s s e n t i d o p r e o c u p a c i ó n p o r l a i n s t i t u c i ó n d e 

P u e r i c u l t u r a , y , p u e s t o s a l h a b l a c o n l a J u n t a d e D e f e n s a d e 

M a d r i d , s e r e a l i z a n l o s t r a b a j o s n e c e s a r i o s p a r a e v a c u a r t o d o 

l o q u e s e a p o s i b l e , e i g u a l m e n t e s e p r o c e d e r á e n c u a n t o s e r e 

fiere a l o s H o s p i t a l e s , d e a c u e r d o c o n l o q u e l a s c i r c u n s t a n c i a s 

a c o n s e j e n . L o s h e r i d o s , q u e e n d e f e n s a d e M a d r i d e s t á n p o s 

t r a d o s e n l o s H o s p i t a l e s , m e r e c e n l a g a r a n t í a d e q u e , h e r i d o s , 

n o p o d r á n s e r v í c t i m a s d e u n a a g r e s i ó n o d e l a i n s a n i a c r i m i 

n a l d e l e n e m i g o , e n c a s o n o p r o b a b l e , p e r o t a m p o c o i m p o s i b l e , 

d e q u e é s t e s e a p o d e r a r a d e M a d r i d . Y a e s t o v a e n c a m i n a d a 

l a m o c i ó n d e l a P r e s i d e n c i a : a q u e l a C o r p o r a c i ó n a c u e r d e 

t r a s l a d a r , e n l a m e d i d a q u e l a s c i r c u n s t a n c i a s a c o n s e j e n , l o s 

s e r v i c i o s q u e l a D i p u t a c i ó n , t i e n e e n c o m e n d a d o s a s u c u s t o d i a . 

E n e s t o s m o m e n t o s c o n s i d e r a l a P r e s i d e n c i a q u e s o n d e m a 

y o r i m p o r t a n c i a l o s d e l o s E s t a b l e c i m i e n t o s d e B e n e f i c e n c i a y 

A s i s t e n c i a S o c i a l . A l m i s m o t i e m p o , c o m o m e d i d a p r e v e n t i v a , 

l a D i p u t a c i ó n d e b e p o n e r a r e c a u d o l o s b i e n e s q u e t i e n e c o n 

fiados, q u e s u p o n e n u n v o l u m e n c o n s i d e r a b l e d e d i n e r o . N o 

t e n d r í a m o s p e r d ó n , s i a l v e n i r p a r a n o s o t r o s c i r c u n s t a n c i a s a d 

v e r s a s , e l e n e m i g o u s a r a l u e g o d e e s e d i n e r o p a r a c o n t i n u a r l a 

g u e r r a y t r a t a r d e d e s o l a r a E s p a ñ a . A e s o t a m b i é n v a e n c a 

m i n a d a l a p r o p u e s t a d e l a P r e s i d e n c i a : a t r a s l a d a r s e r v i c i o s y 



a trasladar medios económicos a lugares donde estén, seguros, 
y a cumplir la formalidad, en este momento la formalidad nada 
más, de poder trasladar al mismo tiempo la personalidad de 
la Diputación para garantía de estos servicios y de estos bie
nes. ¿ Cuándo ? ¿ E n qué momento ? Pues cuando lo aconse
jen las circunstancias ; y como no habría posibilidad cumplien
do trámites legales (y esta Presidencia entiende que con la ley 
actual puede desenvolverse admirablemente), por no haber 
tiempo suficiente para convocar reuniones al efecto de fijar el 
momento oportuno, una vez más os pido ese voto de confianza 
y que dejéis a la discreción de esta Presidencia la determina
ción del mismo, en la firme inteligencia, bien lo saben los se
ñores Gestores, de que yo no habría de tomar una sola resolu
ción si no fuera de acuerdo con vosotros ; pero quiero afirmar 
de un modo terminante que nuestro puesto está en Madrid , y 
en Madrid hemos de continuar, y en Madrid, si es preciso, he
mos de acabar. Dejar vía franca para que la Corporación, de 
la que no somos nosotros, sino su representación, siga el des
envolvimiento de su vida en lugar seguro, y si nosotros faltá
ramos, el Gobierno legítimo de España, a cubierto hoy de es
tas contingencias, tiene siempre la facultad de la designación 
de quien nos pueda suceder para el cumplimiento de los fines 
que la Diputación tiene el ineludible deber de cumplir. Dichas 
estas palabras espera la Presidencia que esta moción, en vista 
de los razonamientos expuestos, sea aprobada por unanimidad. 

E l S R . A R I Ñ O : E n todo momento ha estado esta minoría 
compenetrada con la Presidencia. H o y , no sólo está al lado 
suyo, sino que puede decirse que ella y nosotros formamos un 
solo grupo. Cada uno estamos en nuestro puesto cumpliendo 
con nuestro deber, y así estamos dispuestos a continuar. Siem
pre ha tenido la Presidencia la confianza plena de la minoría 
de Izquierda Republicana. H o y la tiene más que nunca. Y no 
quiero pronunciar más palabras, porque nuestra presencia aquí 
dice todo cuanto pudiera expresar yo en su representación. 

E l S R . M U R O : E n nombre de la minoría de Unión Repu
blicana he de pronunciar breves palabras para adherirme a las 
expresadas por el Sr . Ariño y a la propuesta de la Presiden
cia. Esta minoría está totalmente representada en este acto, 
porque el Sr . Somoza Si lva, que no se encuentra en estos mo
mentos aquí, me consta se halla en Madr id desempeñando se
guramente alguna misión propia de su cargo de periodista ; 
Pero, desde luego, está en Madrid cumpliendo con su deber. 
Y nada más, sino expresar mi adhesión nuevamente a la mo-



ción de la Presidencia, esperando que, en todo momento, po
dremos colaborar al triunfo total de la República. 

E l S R . A C E R O : N i que decir tiene que por pertenecer a la 
misma minoría política que el Presidente de la Corporación, 
yo, representante en estos momentos de la misma, tengo que 
manifestar que estoy absolutamente de acuerdo con la propues
ta, que me parece laudable y plausible. Además, creo que las 
circunstancias aconsejan, con el fin de evitar que la Presiden
cia se vea obligada a convocar sesiones constantemente, que 
votemos la confianza que la Presidencia solicita para que pue
da proceder como estime pertinente, en la seguridad de que 
nosotros aprobaremos en todo> momento sus gestiones y sus 
iniciativas, que, en este caso, son las de todos. Quiero signifi
car en este momento la plenitud de mi confianza de que el triun
fo de la República democrática, de que el triunfo del pueblo 
en lucha por sus libertades y por su porvenir, será núes ro. En 
estos instantes en que se oye el zumbido de los cañones en las 
puertas de Madrid, soy completamente optimista. Tengo fe en 
nuestro pueblo madrileño, y la seguridad de que triunfaremos. 

E l S R . P R E S I D E N T E : Para agradecer a todos los represen
tantes de las minorías eme integran esta Comisión Gestora la 
confianza que en mí depositan, y prometerles que, como siem
pre, seré digno de ella. 

E n nuestro puesto hemos de estar, y en su puesto exigiré 
que estén todos los que se encuentran al servicio de la Dipu
tación, luchando, si es preciso, en la forma que las circunstan
cias aconsejen, por Madr id y por España. 

¡ V i v a Madr id ! ¡ V i v a España I ¡ V i v a la República ! 

(Sesión extraordinaria de g de noviembre de 1936.) 

I N T E R V E N C I Ó N D E L A P R E S I D E N C I A , C O N M O T I V O D E L A D E S T R U C 

C I Ó N C A U S A D A P O R E L I N C E N D I O D E L P A L A C I O P R O V I N C I A L , T R A S L A 

D O P R O V I S I O N A L D E L O S S E R V I C I O S A L I N S T I T U T O P R O V I N C I A L D E 

P U E R I C U L T U R A , Y S O B R E O T R O S E X T R E M O S D E L A A C T I V I D A D P R O 

V I N C I A L E N A Q U E L L O S M O M E N T O S 

E l S R . P R E S I D E N T E : Todos los señores Gestores tienen ya 
conocimiento del siniestro. A efectos legales hemos de hacer 
ia declaración del mismo ; pero quiero informarles de las me
didas tomadas por la Presidencia ante este hecho. Inmediata
mente después del bombardeo—yo estaba en el Ayuntamiento 



de M a d r i d — m e trasladé a la Diputación, sin saber que allí hu
biera ocurrido nada ; pero al conocer el siniestro y las posibi l i 
dades, muy escasas, nulas, para atajarlo, en atención a que en 
aquel día se había producido en M a d r i d un número tan consi
derable de incendios, que el Ayuntamiento no tenía material 
para atenderlos ni en una quinta parte, me hice a la idea de que 
el Palacio de la Diputación Provincial era destruido en su to
talidad. 

Me apresuré en unión de unos funcionarios que allí llega
ron, entre ellos el S r . Interventor, a salvar los valores de la Cor
poración, que en aquel momento preciso estaban catalogándose 
o inventariando en unos impresos del Banco de España, a los 
efectos de cumplimentar esta Presidencia el acuerdo de este mes, 
en. virtud del cual se me autorizó para hacer el traslado de bie
nes y servicios de la Diputación a zona en que no tuvieran ei 
peligro que en M a d r i d . Se procedió a salvar dichos valores, y, 
afortunadamente, se hizo en su totalidad. Puestos a buen recau
do, seguimos nuestra labor para salvar cuanto nos fuera posible. 
Sacamos un Greco que había en la Presidencia, llevado allí ha
cía poco tiempo desde el Hospita l Provincia l , y se salvó docu
mentación que permite reconstituir la vida de la Corporación. 

Dispuse en aquel momento que todo fuera trasladado aquí, 
a este edificio, por ser entre los de la Diputación el más accesi
ble y seguro en estos momentos. Se ha procedido a instalar los* 
servicios de la Corporación en este Establecimiento, desde lue
go, que de una manera provisional. L levo unas gestiones enca
minadas a conseguir nos sea cedido un edificio de los que tie
nen incautados organismos de índole social, político o milicias, 
y espero poder conseguirlo, aun cuando existen ciertas dificul
tades. 

Es propósito de la Presidencia, si ustedes están conformes, 
el trasladar los servicios de la Diputación Provinc ia l al lugar 
que se nos pueda ceder. N o está hecho, como es natural, el i n 
ventario de lo que se ha salvado de la Diputación. Se ha sal
vado el material del servicio de Cédulas y de la Intervención y 
Depositaría. De Secretaría seguramente no ha podido sacarse 
nada. Se han salvado los libros de actas de la vida primit iva de 
la Corporación, aunque no ha sucedido lo mismo en el corrien
te, en el que aparecían las correspondientes a esta última époea. 

U n a pequeña esperanza tiene la Presidencia, y es la de que 
al desescombrar, por la índole del l ibro de que se trata, pueda 
encontrarse averiado ; es muy posible que quemados sus bor
des, pero en condiciones de reconstituirse, si no toda, parte de 



ia v ida de la Corporación. De todas formas, a la sesión próxi
ma traerá la Presidencia moción encaminada a rehacer la vida 
de este organismo, legalizando todos los acuerdos tomados, que 
puedan reconstituirse por el Boletín Oficial. También podrían 
ser utilizados a estos efectos unos cuantos extractos de las se
siones tomados taquigráficamente y que se han salvado en la 
Secretaría particular de esta Presidencia, y sobre este punto 
nada he de añadir. Esto no ha enervado lo más mínimo la fir
meza de la Presidencia en cuanto se refiere a hacer frente a los 
momentos actuales y a que la Corporación cumpla sus fines con 
toda serenidad y con toda firmeza también. U n siniestro ha 
puesto en peligro toda una historia de la Corporación. Habre
mos de reconstituirla en todo lo que sea posible, y de hacer, si 
no hay otro remedio, una Corporación nueva, pero una Corpo
ración que cumpla los fines que le fueron encomendados. 

También quiere dar cuenta la Presidencia de que se ha co
municado oficialmente a todos los organismos el establecimien
to provisional de las oficinas en este lugar. Y a han comenzado 
a funcionar, aunque con las deficiencias naturales, teniendo en 
cuenta la provisionalidad de esta instalación. 

Se han tomado medidas por la Presidencia para el traslado 
inmediato de la recaudación de cédulas personales a este Esta
blecimiento. Como se sabe, estaba instalada en la calle de Ver-
gara, dentro, por consiguiente, de la zona donde el enemigo 
bombardea con más intensidad durante estos días. 

Entendió la Presidencia que no podía tenerse expuestos, tan
to a los funcionarios como al público que allí acudía a obtener 
este documento, a este riesgo, y por eso ordenó el traslado, en
contrándose ya funcionando este servicio normalmente. E n el 
mismo sentido fué preocupación de la Presidencia, lo era ya 
anteriormente, continuar las evacuaciones, y desde la última 
sesión se han producido dos más : una la de todo el servicio de 
Puericultura, establecido en este edificio. Venía gestionando la 
Presidencia, de la Junta de Defensa de M a d r i d y del Comité 
de Asistencia Social de Valencia, el que nos proporcionaran los 
vehículos necesarios para dichas evacuaciones y el local en V a 
lencia donde poder instalar nuestros servicios." Se daba cuenta 
la Presidencia de que era imposible, que no hubiera sido obrar 
con recto juicio el haber trasladado a Valencia los servicios de 
Puericultura y que el personal que lo forma hubiera sido dis
tribuido como lo fueron los niños de los Colegios. N o es lo mis
mo que un vecino acoja en su casa a un niño que a una ama de 
cría con dos niños de pecho, y tampoco había posibil idad de 



distribuir domici l iar iamente el gran número de niñas que exis
tían en el C o l e g i o de la P a z , una vez que habían sido evacua
dos ¡os de edad escolar, niñas o personas que osci 1 aban entre 
los catorce a los cincuenta o sesenta años. 

Se tenían ciertas dificultades. P o r eso, el esfuerzo de esta 
Presidencia era conseguir en V a l e n c i a , en sus pueblos cercanos, 
un local adecuado para instalar estos servicios. E l m i s m o día 
del incendio de la Diputación,, a l venir aquí, un poco fatigado 
de las emociones del día y del trabajo realizado, me encontré 
con el aviso de la J u n t a de Evacuación de que nos tenían dis
puesto un tren en la estación de Niño Jesús, para el día s i g u i e n 
te, a las diez de la mañana, con, objeto de evacuar todo el per
sonal de los servicios de P u e r i c u l t u r a . M u y breve meditación. 
Había que aceptarlo o renunciar . Y o estimé que, c u m p l i e n d o 
nuestro deber, debiéramos evacuar el personal que había en es
tos servicios. 

Había presenciado noches antes, a l producirse un bombar
deo y sentir las detonaciones de las bombas que se arrojaron 
en M a d r i d y tener que bajar a las cuevas de este edificio, el pá
nico que sentían las amas a l tener que bajar de los pisos supe
riores con los chicos en los brazos, y me di cuenta de la catás
trofe que pudiera ocurr i r de caer u n a b o m b a en el edificio, pues 
las amas a! precipitarse podrían incluso pisotear o aplastar a 
aquellos niños que no hubieran sufrido los efectos de la me
tralla. 

Por todo esto, acepté el ofrecimiento que se nos hacía. Se 
estuvo aquí toda la noche en los preparativos de la marcha , y 
al día siguiente, a las doce de la mañana, salió el tren de la es
tación, del Niño Jesús, hasta C o l m e n a r de Oreja , que era el s i 
tio fijado como p r i m e r a etapa. Se me dijo que allí estarían pre
parados cincuenta autocares o camiones para trasladarlos a V i -
Uacañas. E n Vi l lacañas un tren especial los conduciría a Alcá
zar de S a n J u a n , y de aquí, en otro tren, irían a V a l e n c i a . 

Se realizó felizmente la p r i m e r a etapa. A q u í , como d igo a 
ustedes, se trabajó toda la noche para organizar la expedición, 
pues salía el tren a las doce del día siguiente. N o se cubrieron, 
las demás etapas con i g u a l exact i tud. Deficiencias de transpor
te hicieron que la expedición no pudiera partir de C o l m e n a r de 
Oreja aquel m i s m o día, teniendo que hacer noche en dicho 
Pueblo. 

Aí día siguiente se recibió aviso telefónico de que se les m a n 
dara al imento. Se les envió cuanto pudieron necesitar, y aquel 
mismo día empezaron a sal ir para Vi l lacañas, y desde este p u n -



to creo que para Valencia, quedando el domingo instalada en 
dicho punto toda la expedición. 

No fué posible en Valencia, por error de interpretación o por 
falta de comprensión, encontrar locales suficientes para aposen
tar a toda la expedición. Se creyó por la Junta de Asistencia 
Social que esta expedición se mandaba para que ellos se hicie
ran cargo de todos los servicios, a pesar de haberse reiterado 
varias veces que ellos nos proporcionaran locales y que nosotros 
atenderíamos por nuestra cuenta al sostenimiento del Estable
cimiento, y que disponíamos de personal facultativo y auxiliar 
suficiente para que no tuvieran que ocuparse de más. 

I na vez esclarecido esto, el Dr . Jasso encontró inmediata
mente establecimiento donde poder instalar los servicios de Pue
ricultura. Posteriormente, el pasado miércoles, salió una expe
dición con niños del Colegio Pablo Iglesias, de los que habían 
pasado de este establescimiento a aquél por haber cumplido la 
edad reglamentaria. E n cuanto volvieron los autocares se or
ganizó por orden de esta Presidencia la evacuación de los niños 
del pabellón de Cirugía Infantil, que habían sido ya antes eva
cuados al Colegio Pablo Iglesias. 

L a expedición salió anteayer, y felizmente llegó el mismo 
día. Esta expedición fué aprovechada por la Presidencia para 
poner a recaudo los bienes de la Diputación, y en los mismos co
ches salieron los valores por un, importe de unos treinta y siete 
millones de pesias, de los cuales iba encargado un funcionario 
para hacer el depósito en la Central del Banco de España esta
blecida en Valencia. E n otra expedición, en unión de bienes 
que >el Gobernador civi l enviaba a Valencia, salieron, seis cajas 
que contenían los efectos de valor que fueron cedidos por las 
Hermanas de San Vicente de Paúl a esta Diputación, que ya 
tuvieron ocasión de ver los señores Gestores en aquella expo
sición que hicimos en una de las dependencias del antiguo edi
ficio de la Diputación,. 

Todo esto ha llegado a su punto de destino, encontrándose 
depositado en el Banco de España. Quedarán a lo sumo las for
malidades de rigor, como comprobaciones de efectos. ¿ Algún 
Sr. Gestor tiene que hacer objeciones a esta gestión de la Pre
sidencia ? 

E l S R . S O M O Z A S I L V A : N o solamente no hacemos objeción 
alguna, sino que esta minoría, creyendo interpretar el espíritu 
de las que componen la Comisión Gestora, propone que se fe
licite al Presidente por las gestiones llevadas a efecto y que 
conste en acta esta felicitación que se desprende de la máxima 



c o n f i a n z a q u e n o s m e r e c e el P r e s i d e n t e e n t o d a s u a c t u a c i ó n , 

y q u e c o n s t e en, a c t a t a m b i é n u n v o t o d e g r a c i a s p o r l a a c t i v i 

d a d y c e l o q u e h a p u e s t o e n este c a s o , l o q u e h a d e m o s t r a d o 

u n a v e z m á s q u e n o s ó l o s a b e c u m p l i r c o n s u d e b e r d e P r e s i 

d e n t e , s i n o q u e e n e s t o s m o m e n t o s d i f í c i l e s s a b e d e s p l e g a r la 

i n t e l i g e n c i a y a c t i v i d a d a q u e y a n o s t i e n e a c o s t u m b r a d o s . 

E l S R . P R E S I D E N T E : U n p o c o a b r u m a d o p o r l o s e l o g i o s q u e 

a c a b a d e t r i b u t a r m e e l S r . S o m o z a S i l v a , q u i e r o m a n i f e s t a r 

q u e n o h e h e c h o o t r a c o s a q u e c u m p l i r c o n m i d e b e r , c o r r e s 

p o n d i e n d o a s í a l a c o n f i a n z a q u e e n m í d e p o s i t a r o n l o s s e ñ o r e s 

G e s t o r e s , q u e e n t o d o m o m e n t o h a n s a b i d o c o o p e r a r c o n l a P r e 

s i d e n c i a n o o b s t a c u l i z a n d o l a a c t u a c i ó n d e é s t a e n l a l a b o r q u e 

t e n e m o s e n c o m e n d a d a . O t r a g e s t i ó n d e i a P r e s i d e n c i a h a s i d o 

t r a s l a d a r a e s t e l o c a l t o d o s l o s s e r v i c i o s d e l a C a s a d e M a t e r 

n i d a d . C o m o u s t e d e s s a b e n , e s t a b a i n s t a l a d a e n l a c a l l e d e l M e 

són, d e P a r e d e s , e n m a l í s i m a s c o n d i c i o n e s , y a b a t i d a e n c i e r t o 

m o d o p o r e l f u e g o e n e m i g o . E l d í a a n t e r i o r , c u a n d o - e l b o m 

b a r d e o n o c t u r n o , h a b í a c a í d o u n a b o m b a m u y c e r c a d e M a t e r 

n i d a d , e n el s o l a r d e l a q u e f u é r e s i d e n c i a d e l o s E s c o l a p i o s 

en a q u e l l a b a r r i a d a . T e n í a a l m i s m o t i e m p o e n C u e n t a 1a P r e 

s i d e n c i a q u e p o r l o v i e j o q u e es e l l o c a l , s i a l l í h a b í a l a d e s g r a 

c i a d e q u e c a y e r a , n o u n a b o m b a e x p l o s i v a , s i n o u n a b o m b a i n 

c e n d i a r i a , e l f u e g o se p r o p a g a r í a d e t a l f o r m a q u e n o h a b r í a 

p o s i b i l i d a d d e a p a g a r l o , y p o r l a i m p o r t a n c i a d e l o s s e r v i c i o s 

allí m o n t a d o s s e o r d e n ó t a m b i é n p o r e s t a P r e s i d e n c i a s u t r a s 

l a d o a este m i s m o l o c a l , u n a v e z q u e e l d í a a n t e r i o r h a b í a s i d o 

d e s a l o j a d o p o r l o s s e r v i c i o s d e P u e r i c u l t u r a , y a q u í e s t á n i n s 

t a l a d o s l o s d e M a t e r n i d a d d e s d e a y e r o a n t e a y e r . T r a s a c t i v a s 

g e s t i o n e s se e s t á n s a l v a n d o t o d o s l o s e n s e r e s y t o d o l o q u e p u e 

de t e n e r u n v a l o r e n l o s e d i f i c i o s s i n i e s t r a d o s , l o m i s m o d e l d e 

la D i p u t a c i ó n q u e d e l a n t i g u o N o v i c i a d o , y e s t a m o s t r a y e n d o 

t a m b i é n t o d o s l o s e n s e r e s d e l e d i f i c i o d e M a t e r n i d a d . H e h e c h o 

g e s t i o n e s c o n e l A y u n t a m i e n t o , y n o s h a d a d o a l g u n o s c a m i o n e s , 

a u n q u e p o c o s , y e s t a m o s t a m b i é n t r a s l a d a n d o l o s e n s e r e s q u e 

h a b í a e n e l a n t i g u o C o l e g i o d e l a s M e r c e d e s , e d i f i c i o q u e h a 

s i d o c e d i d o a G u e r r a p o r e s t a P r e s i d e n c i a , p u e s t o q u e e n m o 

m e n t o s d e a p u r o n o s p i d i e r o n p r i m e r a m e n t e q u e d e s t i n á r a m o s 

a l g ú n p a b e l l ó n , p a r a a l o j a r a l l í h e r i d o s l e v e s d e l H o s p i t a l P r o 

v i n c i a l , q u e e s t a b a c o n g e s t i o n a d o , y h a t e r m i n a d o G u e r r a p o r 

p e d i r n o s t o d o el e d i f i c i o . L a P r e s i d e n c i a n o h a t e n i d o i n c o n v e 

n i e n t e e n c e d e r l o t o t a l m e n t e . C o n e s t e m o t i v o se e s t á t r a y e n d o 

t o d o e l m o b i l i a r i o q u e n o se n e c e s i t a al l í y q u e , s i n e m b a r g o , 

aquí n o s es i n d i s p e n s a b l e . Q u i e r o h a c e r c o n s t a r , p o r s e r d e j u s -

S 



ticia en estos momentos, que el personal ele la Sección de Cons
trucciones civiles de la Corporación está prestando una gran 
colaboración a esta Presidencia, trabajando en el descombro y 
salvamento de cuanto hay en el Palacio de la Diputación. Gra
cias a su actividad ha podido ser salvada una cantidad de im
portancia que había en el local de la Depositaría, producto de 
las fianzas depositadas por los contratistas de servicios de la 
Corporación. Se sigue salvando aquello que se puede, aunque 
es poco ; pero esto no quiere decir que los esfuerzos reauzados 
por el personal del servicio de Arquitectos sean menos loables, 
puesto que con el riesgo natural de estos casos, aunque conocen 
bien las características de la construcción del edificio, están dan
do un ejemplo admirable. Se espera poder descombrar lo sufi
ciente para salvar por la calle de Fomento algo de los servicios 
de mecanización de Cédulas, que son muy importantes en la 
Corporación. Después de hechas estas manifestaciones, si los se
ñores Gestores están conformes, puede darse por enterada la Co
misión Gestora del siniestro ocurrido en el Palacio provincial, 
a todos los efectos, entre ellos el de la reclamación de indemni
zaciones, y al mismo tiempo- aprobar la gestión de la Presiden
cia con este motivo y en cuanto se refiere a las evacuaciones rea
lizadas. Así se acuerda unánimemente. 

(Sesión de 25 de noviembre de 1936.} 

A C T O D E I N A U G U R A C I Ó N D E L N U E V O S A L Ó N D E S E S I O N E S D E LA 
C A S A - P A L A C I O , C E L E B R A D O E L D Í A 17 D E N O V I E M B R E D E 1937 

E l S R . P R E S I D E N T E : Sr. Gobernador, Sr. Representante Jefe 
de las Fuerzas militares de Madrid, invitados, amigos y cama-
radas : Sean mis primeras palabras para agradecer al Sr. Go
bernador civil de Madrid la deferencia que ha tenido en este 
momento cediendo la Presidencia al que ahora os habla. 

H a querido la Comisión Gestora de la Diputación Provin
cial de Madrid, y su Presidente, dar aí acto sencillo de la inau
guración de este salón de sesiones una cierta solemnidad, no 
sólo por lo que en sí representa, que valor tiene la inaugura
ción de un salón de sesiones de un organismo público, sino mi
rándole a través de los momentos y de las circunstancias en que 
se realiza, y al mismo tiempo, del motivo ocasional que nos ha 
llevado a tener que inaugurarle. 

L a Comisión Gestora de la Diputación de Madrid estimó en 



todo momento como un alto honor el ostentar los cargos repre
sentativos de la Diputación en los días difíciles que M a d r i d vie
ne atravesando hace más de un año, y modestamente se esforzó 
en cumplir con su deber. 

A la Diputación le tocó también v i v i r la tragedia, y sintió 
en sus propias carnes los desgarrones de la ofensiva fascista. 
Ayer hizo un año que uno de los edificios de la Diputación, el 
que fué Novic iado de las Hermanas de San Vicente de Paúl, 
donde habíamos instalado los Colegios de niñas, fué brutal
mente bombardeado y destruido, y pasado mañana hará un año 
que el propio paiacio de la Diputación fué incendiado y se des
truyó en su totalidad. 

E n aquellos días tristes, en aquellos días de imperecedero 
recuerdo para cuantos los hemos v iv ido, la Diputación, si no 
hubiera sido por la eficaz cooperación, a que quiero rendir ho
menaje, de los Gestores y de los funcionarios provinciales, hu
biera desaparecido. L a Diputación quedó en medio de la calle. 
Apenas se salvó otra documentación que una peca de los ser
vicios de Intervención. 

Se destruyó toda su Bibl ioteca, el A r c h i v o y todas las de
pendencias de Secretaría. N o se salvó de Secretaría documen
tación alguna, y cuando nos recluímos un poco simbólicamente 
en el edificio de la Inclusa, donde continuamos la v i d a de la D i 
putación, no dejamos de celebrar ni una sola de las sesiones se
manales, y se empezó inmediatamente a rehacer la marcha de 
la Corporación, valiéndonos de los l ibros de actas que pudie
ron salvarse en aquellos momentos. A c u d i m o s a la Junta de 
Defensa, a su d igno Presidente—a quien quiero rendir home
naje, en su ausencia obl igada de este acto por impedírselo i n 
eludibles obligaciones de su cargo-—, con. la petición de local 
para instalar \\os servicios de la Diputación, y se nos indicó, no 
por la Junta n i por ningún miembro de ella, sino por quien an
daba muy cerca de la misma, el camino de V a l e n c i a . Después, 
alta autoridad también, nos volvía a hacer la misma sugerencia. 
Entendió la Comisión Gestora, entendió su Presidente, que 
nuestro puesto estaba en M a d r i d y que la Diputación vivía en 
Madrid o en n i n g u n a parte, y si M a d r i d lo tomaban y la D i 
putación se deshacía, lo único que debíamos hacer era salvar 
cuantos valores y enseres nos fuera posible para que el enemi
go no se apoderara de ellos. 

Entonces nos fué ofrecida por la Agrupación Social ista M a 
drileña y por el Círculo Social ista del S u r , y nos fué concedida 
después' por la Junta de Defensa, esta casa, y aquí se han ido 



instalando todos los servicios, E n esta casa de vecinos, sun
tuosa, que será histórica por ciertos hechos ocurridos días an
tes de la sublevación militar. E n ella se ha rehecho la Diputa
ción Provincial . Se han instalado todos sus servicios, mejor 
acondicionados que en el antiguo palacio. Varios locales esta
ban alquilados anteriormente por la Diputación para sus depen
dencias. Todo ha sido centralizado ahora en esta casa. Peque
ñas reformas hechas en la planta baja han permitido habili
tarla para el servicio de Cédulas, que estaba antes diseminado 
en varios locales. Teníamos necesidad de un salón de sesiones, 
y, como colofón, lo hemos construido. Cuando el enemigo se 
dedica a destruir, cuando muchos no sintieron la fortaleza de 
ánimo suficiente para hacer frente a las circunstancias que a 
Madrid se le depararon, la Diputación Provincial siguió firme 
en su puesto y se aprestó a construir, a seguir su vida, a no 
interrumpirla y a superarla. E n este esfuerzo modesto llegamos 
al día de hoy, en que se inaugura este salón. Este significado, 
un poco simbólico, tiene la solemnidad que la Comisión Ges
tora ha querido dar a este acto. 

Doy las gracias a las autoridades y a todos los invitados por 
el calor que nos prestan con su asistencia al mismo. Y dichas 
estas palabras va a dar comienzo la sesión ordinaria. 

(Sesión de 17 de noviembre de 1937O 

A C T O D E C O N S T I T U C I Ó N D E L N U E V O C O N S E J O P R O V I N C I A L 

D E M A D R I D 

Con la venia del Sr . Gobernador, el S R . H E N C H E dijo : 
Es obligada mi intervención en nombre propio, por el car

go que hasta hoy he venido desempeñando, y en el de los cama-
radas que conmigo han colaborado en la labor de la Diputación 
Provincial . Con mucho mayor motivo cuando por representan
tes de algunos organismos, al reclamar el indiscutible derecho 
que tenían a formar parte de la gestión de la provincia y pe
dir, por tanto, la creación del Consejo Provincial , se han he
cho manifestaciones con alguna ligereza e injusticia, aducien
do, en lugar de ese derecho, juicios temerarios y de mal gusto 
sobre la actuación de la Comisión Gestora, suponiendo aban
dono de los intereses de la provincia. 

U n a Memoria queda en confección en los talleres de la Im
prenta Provincial . E l l a dará impresión de la labor que, modes-



lamente, pero con firmeza y lealtad, que yo quisiera que tuvie
seis el suficiente estímulo para poder igualar, se ha venido rea
lizando día a día, en estos momentos difíciles en que se encuen
tra la vida social y política española, sin abandonar un momen
to el cumplimiento del deber. 

Se creó la Comisión Gestora que cesa en este instante, inme
diatamente después de tomar posesión el Gobierno que sucedió 
a las elecciones del 16 de febrero. Se constituyó entonces por 
las representaciones del Partido Socialista y de los partidos re
publicanos de Unión e Izquierda, después de unas entrevistas, 
de unas conversaciones—como ha acontecido al formarse este 
Consejo Provincial—, haciendo cada cual dejación de lo que 
creía eran sus derechos. No había, para honor del Partido So
cialista, en la Gestora que cesó cuando nos posesionamos de 
nuestros cargos, representación de este Partido. Fueron ía Ges
tora y aquellos Gobiernos del bienio negro quienes dejaron his
toria dentro de esta casa y en la vida política de! país, capaces 
de sublevar el alma del pueblo español, el cual, dando una lec
ción de civismo, supo arrojarles en las elecciones del 16 de fe
brero. Había representación de partidos republicanos y hom
bres que se llamaban republicanos. No podía el Partido Socia
lista admitir como un derecho que tuvieran preponderancia los 
partidos republicanos en la formación de la Comisión Gestora 
por este hecho. 

Se creían con derecho a tener mayoría y el cargo de Presi
dente. Aducían otras razones los republicanos. Igual derecho 
invocaba la Federación Provincial Socialista, poniendo de re
lieve su fuerza organizada en la provincia. Se llegó a un acuer
do y se constituyó la Gestora con cuatro socialistas, tres de Iz
quierda Republicana y dos de Unión Repulicana, con el com
promiso de que el Presidente había de ser un socialista. 

Así se constituyó la Comisión Gestora, y nadie que tenga 
concepto elevado de la honradez y lealtad podrá decir otra cosa, 
sino que desde la Presidencia de la Diputación en toda su ac
tuación no ha habido otra cosa sino cátedra abierta de lealtad 
y honradez, de cordialidad para todos, de espíritu de sacrificio 
en, interés de la República y de la provincia de Madrid ; una 
limpieza y una austeridad en el orden político y administrativo. 
Y nuestra gestión ahí queda. 

Políticamente, en completa colaboración, sin que la Presi
dencia en su difícil misión tuviera dificultades por parte de los 
Gestores, de las diferentes fracciones políticas. Se ha mante
nido en todo momento la pureza sin límites, en las resoluciones 



tomadas, que imponía el programa y la política del Frente Po
pular antifascista. 

Y una labor política queda realizada. L a Diputación se en
contraba con la mayoría de sus Establecimientos en manos de 
las religiosas, que neutralizaban la gestión política que quisie
ron realizar las Comisiones Gestoras. P o r fuerza de la costum
bre, o lo que fuere, los Directores de ios Establecimientos, has
ta los Directores científicos, con raras excepciones, estaban en
tregados a las Hermanas de la Caridad, que dirigían los Esta
blecimientos. Pesaban tanto, que quiero recordar que, al tra
tarse en la Diputación Provinc ia l , en el primer bienio de la Re
pública, de la separación de las religiosas de los Establecimien
tos docentes, hubo hombre perteneciente a partido muy de iz
quierda, en cuyo programa, que estaba obligado a cumplir, se 
determinaba que habían de organizarse en régimen laico los 
Establecimientos, que salió del salón para no votar, con objeto 
de que no hubiese votación favorable. ¡ Tanto pesaba la influen
cia religiosa en, los destinos y en la organización de la D i p u 
tación ! 

Y con completa unanimidad la Comisión Gestora acometió 
inmediatamente este problema. Tomamos posesión el día 27 de 
febrero. E l 17 de marzo visitaba el que os dirige la palabra, por 
primera vez siendo Presidente de la Diputación, el Ccíegio P a 
blo Iglesias instalado en Valdelatas, y fué tal la impresión que 
recibí al ver a los Maestros aherrojados, al ver una Dirección 
y una Administración en manos de funcionarios de la Diputa
ción entregados a las Hermanas, que tenían las llaves de todas 
las puertas que se creía debían estar cerradas, que el día 18 
presenté moción a la Gestora proponiendo el acuerdo de la se
paración inmediata de las religiosas de este Establecimiento. 

Se acordó el día 18, y el día 19 no quedaba ni una religiosa 
en el Establecimiento. Y así siguió la Corporación separando 
a las religiosas del Depósito de Farmacia, de las farmacias de 
los hospitales, donde habían llegado las cosas a tal extremo que 
los Farmacéuticos se l imitaban a cobrar el sueldo, y las fórmu
las y las recetas las hacían las propias Hermanas de la Cari
dad ; y se quitaba la cocina del Hospita l Provincia l de manos 
de las religiosas, y se las quitaba también el pabellón de C i r u 
gía Infantil y los Colegios de la P a z y las Mercedes, que regían 
y administraban ellas, y cuando vino el movimiento fascista te
nía la Diputación Provincia l hecho el estudio profundo de la 
transformación de los servicios hospitalarios, separando a las 
religiosas y arrancando de sus manos estos Establecimientos. 



Preocupó muy especialmente a la Gestora de la Diputación 
Provincial y a quien os dirige la palabra el régimen en que se 
desenvolvían los Orfanatos de la Diputación Prov inc ia l . E x i s 
tía todavía el concepto del viejo Hospicio, de la caridad, de la 
beneficencia, donde al niño, víctima de las injusticias sociales, 
que perdía a sus padres y se encontraba desamparado, se creía 
que se le realizaba un gran favor y se hacía una obra meritísi-
ma con tenerlo encerrado entre cuatro paredes y darle una co
mida y unas ropas que, por su carácter de uniformidad, llevaba 
un estigma constantemente que declaraba su condición de hos
piciano. E l régimen docente de los Establecimientos estaba en 
manos de las religiosas. Consideró la Comisión Gestora que 
uno de sus mayores deberes era arrancar estas conciencias tier
nas para que no fueran formadas sus inteligencias en, ese am
biente, cuya remora constante ha sufrido España. C o n la capa 
de dar una educación, lo que se venía haciendo era malear unas 
conciencias con una educación nefasta, haciendo esclavos en l u 
gar de hacer hombres libres. 

Y a esto dedicó preferente atención la Comisión Gestora. 
Días después presentaba la Presidencia una moción basada en 
la experiencia de lo que venía ocurriendo, y de la pugna que 
había existido y dificultades que se habían opuesto por disen
siones de índole confesional y política en el salón de sesiones, 
llegó a la conclusión de que el camino a seguir para acabar con 
aquella situación era el de crear un Patronato compuesto de 
técnicos de la Enseñanza, elegidos y propuestos por las orga
nizaciones sindicales de cada uno de los grados de la Enseñan
za para que, en unión de una representación de la Comisión 
Gestora, llevara la dirección y marcara la orientación a seguir 
en estos Establecimientos. 

E r a el 22 de abr i l . E l 5 de marzo, en virtud de las gestiones 
realizadas, el Ministerio daba su aprobación a la propuesta pre
sentada por el Patronato. Y hacía más : creaba 55 plazas de 
Maestros nacionales al servicio de los Establecimientos de la 
Diputación, con arreglo a unas normas de internado, que ha
cían posible que en todos los momentos de la vida del niño fue
ra la función educacional del Maestro la que guiara sus pasos. 
Los Maestros habían de estar permanentemente, con el descan
so, como es natural, que todo esfuerzo necesita, rigiendo, i m 
pulsando la vida del niño en todas sus actividades : en las cla
ses, en el recreo, en el comedor, en el dormitorio ; repito que 
e n todas sus actividades ; inculcándoles el espíritu tan grande, 
tan generoso y tan humano de aquel hombre cuyo nombre figu-



ra en el mejor de los Establec imientos dependientes de este or
ganismo, y que, s in ser padre, fué el padre de tantos hijos, de 
tantos hombres, de la m i s m a manera que, s in ostentar e l título 
de Maestro, fué el gran educador de muchedumbres. Q u i s o ins
pirarse la Comisión Gestora en el espíritu de P a b l o Iglesias 
para que éste i m p u l s a r a todas las funciones en los Estableci
mientos educacionales, en los Orfanatos de la Diputación, P r o 
v i n c i a l . Se acabó con la denominación de H o s p i c i o , para crear 
las Escue las-Hogares , donde el niño que, víctima de las injus
ticias sociales, tuviera que caer en un Establec imiento bajo la 
tutela de organismos oficiales, pudiera encontrar, en cuanto fue
se posible, el espíritu y el cariño del hogar, donde todos se en
tregaran por encima de pasiones e intereses a l niño y no se tu
viese nunca a éste como instrumento para justificar u n a actua
ción v un medio de v i v i r . D e esta manera hemos encauzado la 
v ida de los C o l e g i o s , 

P e r o algo más nos preocupó constantemente : el que, tanto 
los niños c o m o las niñas, no sólo en los momentos en que se 
hal laban recibiendo instrucción p r i m a r i a , s ino en aquellos en 
que su edad hiciera preciso lanzar a estos muchachos a la v ida 
c iudadana, nacieran a ella debidamente encauzados, con plena 
noción de su personal idad, con u n hábito de trabajo para ga
narse el sustento por sus propios medios, N o lanzarlos, como 
ha sido m u y corriente, c o m o venía sucediendo, para que sin 
hábitos de trabajo fueran unos desgraciados. E n muchos casos 
pude comprobar en m i v i d a de carcelario que a l g u n o s de los 
condenados por l a ley de V a g o s y Maleantes, que a l g u n a vez 
me hablaban, habían sido acogidos en los Establec imientos de 
Beneficencia del A y u n t a m i e n t o y de la Diputación. 

M o t i v o de esta preocupación ha sido la creación de talleres 
en nuestros Establec imientos , P o r lo que se refiere concreta
mente al C o l e g i o P a b l o Iglesias, se han establecido granjas ; 
terrenos baldíos, con aguas que se perdían, son h o y magnífi
cas huertas. E l pabellón de vaquería, que no tenía vacas, se en
cuentra totalmente l leno de este ganado, que proporc iona el a l i 
mento necesario a los Establecimientos de la Diputación. 

E x i s t e una granja i n i c i a d a y a con unos cuantos cientos de 
aves, que son al m i s m o t iempo motivo de educación para los 
niños, donde a la vez que el Profesor puede expl icar sus leccio
nes y sus conocimientos, se da producto al Establec imiento , i n i 
ciándose a l niño en una profesión que rinde el resultado econó
mico que se podrá ver en la M e m o r i a , a pesar de estar en su 
período de iniciación, y, sobre todo, que una vez e n pleno des-



envolvimiento, librará a la Diputación de contratistas que su
ministraban agua y almidón por leche para los enfermos y co
braban precios exorbitantes, y exactamente lo m i s m o en cuanto 
a las gal l inas, huevos, verduras, etc. 

Inic iada queda esta labor constructiva en medio de la v i d a 
azarosa de M a d r i d y su p r o v i n c i a , cuando tanto se destruye, y , 
muchas veces, cuando tanto se ha destrozado, no por el ene
migo, s ino por nuestra p r o p i a inconsciencia . 

Hemos tenido una especial preocupación por que los e m 
pleados de la Diputación sean unos camaradas nuestros, que 
colaboren con la Comisión Gestora, s int iendo los problemas de 
la provinc ia . E l p r i m e r acto obl igado a l tomar posesión de nues
tros cargos fué v is i tar a l Presidente del Consejo de M i n i s t r o s 
y al M i n i s t r o de la Gobernación, y y a se les planteó en aquel la 
reunión la necesidad de u n a disposición que diera facultades a 
los organismos oficiales para apartar de sus servicios a los que 
no fueran leales a l R é g i m e n y a la situación. N o p u d i m o s ob
tener esta f a c i l i d a d hasta s u r g i d a la subversión. A c o g i d o s a 
ella, fué separado de la Diputación una gran parte del perso
nal, todo el que se consideró desafecto. Se acabaron vic/os que 
había en cuanto a gratificaciones, horas extraordinarias y gra
tificaciones de Jefaturas que no respondían a una necesidad n i 
a un acto de jus t ic ia . Se inició una reorganización en los ser
vicios de la Diputación,. Se obtuvieron grandes economías, al 
reducir las p lant i l las en la m i s m a cuantía en que h a b ' a sido se
parado personal . 

N o se o lv ido , no p u d i m o s o lv idar los hombres de la Ges
tora, la atención que el personal merece. S i redobló su esfuerzo 
en el trabajo, y en la medida en que la economía de la D i p u t a 
ción lo permitió, fueron aumentándose haberes y jornales de los 
más modestos, de los más h u m i l d e s . Fué al m i s m o t iempo 
dándosele tal consideración y tal fijeza en los cargos, que nos 
marchamos satisfechos de haber c u m p l i d o con nuestro deber en 
este aspecto. 

Nos esforzamos e in ic iamos la construcción de caminos ; se 
construyeron a lgunos en beneficio de la p r o v i n c i a . Constante
mente se han, reparado y se ha atendido a la conservación de las 
obras realizadas, pudiendo afirmar que la Diputación de M a 
drid es una de las que tiene mejores caminos y mejor cuidados, 
Se han. fomentado servicios agrarios y se han venc ido grandes 
dificultades en relación con la H a c i e n d a p r o v i n c i a l . 

Surgió la subversión y se paral izaron en gran parte, como 
era natural , las in ic iat ivas puestas en m a r c h a . E n lo posible se 



ha continuado con las limitaciones que la situación económica 
planteaba. Cayeron verticalmente ingresos de la Diputación, 
como el contingente provincia l de los pueblos, a los que no era 
posible poder satisfacerlo n i la Diputación los había de exigir, 
usando de las facultades que la ley concede para arrancárselo. 

E l Boletín Oficial tenía ingresos saneados, que cayeron por 
el suelo. L o mismo ocurrió con la P l a z a de Toros . Y en Cédu
las personales. E n los seis meses últimos del año anterior hubo 
cinco millones y medio menos de ingresos, lo que al año repre
senta una baja en los mismos de u n 50 por 100. 

N o s hemos atenido a las circunstancias, y con una política 
de austeridad en los gastos se ha cerrado el Presupuesto del 
año 1936 con un remanente numérico aproximado a cuatro m i 
llones de pesetas, esto es, con unos ingresos numéricos pendien
tes de cobro de cuatro mil lones de pesetas, hechos hoy efectivos 
en una gran parte. Así se ha l iquidado el Presupuesto. E r a un 
Presupuesto cerrado honradamente, y era u n remanente cobra
ble, como lo prueba el que se ha cobrado en gran parte, 

Y el 31 de octubre de 1937, en informe de la Intervención, 
se nos dice que hay la siguiente disponibi l idad. Quiero hacer 
mención, previamente, a la labor realizada muy insistentemente 
por la Comisión Gestora, y a mí me cupo el honor de ventilar, 
en nombre de la misma, el asunto de los bienes que fueron en
tregados a la Diputación P r o v i n c i a l , mediante acta suscrita por 
la Superiora de las Hermanas de San Vicente de Paúl y el que 
os dir ige la palabra. L o s bienes alcanzaban a treinta y siete mi
llones de pesetas. Disposiciones de carácter legal impedían que 
estos bienes se vincularan a la Diputación P r o v i n c i a l , y estas 
gestiones tuvieron éxito, y reciente Decreto concede a la D i p u 
tación el usufructo de estos bienes. 

E l numerario que existía en 31 de octubre del corriente 
año era de 2.600.000 pesetas en metálico de estos bienes de las 
Hermanas de S a n Vicente de Paúl . L o s cupones de los valo
res vinculados a la Diputación P r o v i n c i a ! y de esa misma pro
cedencia, iniciado ya su cobro, cubiertas las formalidades ne
cesarias, suman un millón de pesetas, y metálico en caja del 
presupuesto ordinario 822.695 pesetas. E n total, cerca de cua
tro millones y medio de pesetas. 

Hemos sentido las constantes inquietudes de la guerra, y en 
todo momento, ante las vicisitudes que España ha sufrido, ha 
tenido siempre el Gobierno y han tenido sus organismos el ca
lor, el entusiasmo y la cooperación de esta Comisión Gestora, 
y el Ejército que defiende M a d r i d , el que defiende su provincia, 



y en ella lucha, ha tenido siempre la leal colaboración de la 
Comisión Gestora de la Diputación P r o v i n c i a l , y todos sus me
dios han sido puestos a su disposición. L a s carreteras del Ejér
cito se arregían, con máquinas propiedad de la Diputación P r o 
vincial ; sus tanques prestan servicio en unidades del Ejército ; 
sus hospitales han sido entregados al Ejército, y edificios que 
no estaban dedicados a Establec imientos hospitalarios han sido 
cedidos también para este fin. N o s hemos sentido tan estrecha
mente unidos, que nos hemos entendido c o n la sola m i r a d a , y 
el General es testigo de que a l g u n a vez, ante preocupaciones 
que se sentían en momentos en que yo le v is i taba con motivo 
del problema de los hospitales, era el Presidente de la. D i p u t a 
ción quien ponía a su disposición los edificios que fueron acep
tados, 

Nuestra i n q u i e t u d nos ha llevado a no estar satisfechos si 
no abarcábamos una mayor labor. N o tenía "ta Diputación P r o 
vincial precepto estatutario que le impusiera la obligación de 
preocuparse del abastecimiento de la p r o v i n c i a . C r e a d a por la 
Junta de Defensa y ratif icada por disposiciones posteriores, ha
bía una J u n t a P r o v i n c i a l de Abastecimiento, y la Diputación 
Provincia l solicitó del G o b i e r n o que la permit iera hacerse car
go de ese servicio, aun sabiendo las grandes dificultades cjue 
existían para su desenvolv imiento. 

L a J u n t a P r o v i n c i a l de Abastos se l imitaba a dar autoriza
ciones para que los pueblos fuesen a buscar víveres donde los 
encontraran. Se ha creado e l organismo adecuado en la D i p u 
tación y se ha hecho u n a organización de abastos. 

Se van venciendo las dificultades surgidas en los pr imeros 
momentos, y a d q u i r i d a personal idad cerca de la Dirección Ge
neral de Abastos, se v ienen recibiendo, no tantos como quisié
ramos, pero sí para c u m p l i r las obl igaciones que teníamos con
traídas, víveres para su distribución a los pueblos de la pro
vincia. • . 

H e m o s pasado momentos m u y difíciles, Quiero que se nos 
haga la justicia de rectificar, si a l g u i e n tuvo el criterio de que 
estuvimos inactivos o de que esto era un cuerpo muerto, y re
conocer nuestras actividades. 

N o respetó, no podía respetar la acción del enemigo, la D i 
putación P r o v i n c i a l de M a d r i d y sus edificios, y u n día nos 
bombardeó el N o v i c i a d o ele las H e r m a n a s de S a n V i c e n t e de 
Paúl, que había puesto a disposición de este organismo el Círcu
lo Socialista del S u r , a quien he rendido en todo momento la 
justicia de agradecérselo, en, nombre de la p r o v i n c i a de M a d r i d . 



Días después fué bombardeado el propio Palacio de la Diputa
ción Provinc ia l . Por aquel entonces hubo que abandonar (se 
destruyó también por la metralla) el pabellón de Cirugía Infan
t i l . E l fuego en el Palacio de la Diputación Provinc ia l quemó 
toda la documentación existente en Secretaría y sus Secciones. 
Se pudo salvar algo de Cédulas y otro poco de Intervención y 
Contabil idad. 

E n aquellos días estaba hundida materialmente la Diputa
ción Provincial de M a d r i d ; pero con elevado espíritu, la Comi
sión Gestora siguió en su puesto, cumpliendo con su deber y 
rechazando insinuaciones que se le hicieron, por quien incluso 
podía dar a sus palabras el carácter de mandatos, de marcharse 
fuera de M a d r i d , hacia Levante. Continuó, repito, en su pues
to. Pues bien : de aquella Diputación hundida os encontráis 
hoy con una Diputación en compílete y normal funcionamiento 
de sus servicios. Rehecha su historia, rehecha su Administra
ción y rehecha su Hacienda. C o n las dificultades naturales de 
estos momentos se ha instalado en un palacio amoldado a las 
necesidades de este organismo, en forma tal, que servicios que 
estaban repartidos en cinco locales se encuentran hoy estable
cidos en este edificio. 

Mientras se destruía no flaqueaba nuestro espíritu ni nues
tra voluntad, y seguimos construyendo. 

Nos cabe la satisfacción del deber cumplido. Y ahora sólo 
me' resta pediros perdón si habéis considerado' excesivas las pa
labras que he pronunciado. 

A l cesar, y en nombre de la Gestora que finaliza sus funcio
nes, recibid todos nuestro parabién y nuestra felicitación, por 
tener, por vuestras organizaciones y por disposición de! Go
bierno, el alto honor de venir a puestos donde habéis de tener 
ocasión y posibil idad de desplegar vuestras energías y vuestra 
inteligencia. S i algo valemos, si algo vale nuestra experiencia, 
comadnos como unos camaradas, como unos colaboradores. Es
tamos a vuestra disposición. 

Quiero, para terminar, lanzaros una iniciativa, por si la esti
máis digna de tener el honor de llevarla a efecto. E n la vieja 
Diputación existía una galería con los retratos, mejor o peor 
pintados, de todos los Presidentes que fueron. E n el salón de 
sesiones había unos mármoles donde se iban labrando los nom
bres de los que fueron pasando por aquella Diputación. Susti
tuid todo eso, viejo y arcaico, por algo que enalterá siempre al 
Consejo Prov inc ia l . 

U n o s funcionarios de la Diputación, no impulsados por nos-



o t r o s , s i n o p o r l a n o c i ó n d e l c u m p l i m i e n t o d e s u d e b e r y e l a n 

s i a d e s e r v i r a l a P a t r i a y a l a R e p ú b l i c a , u n o s f o r z o s o s , o t r o s 

e n r o l a d o s e n l a s filas d e l E j é r c i t o P o p u l a r , h a n p e r d i d o l a v i d a 

e n l a l u c h a . A l g u n o s e r a n f u n c i o n a r i o s t a n v a l i o s o s q u e s e r á 

m u y d i f í c i l s u s t i t u i r l o s . O s b r i n d o q u e e n l u g a r p r e e m i n e n t e 

d e l e d i f i c i o d e l a D i p u t a c i ó n , e n s u s a l ó n d e s e s i o n e s , s i o s p a 

r e c e , c l a v é i s u n m á r m o l c o n l o s n o m b r e s d e 1 o s h o n r a d o s f u n 

c i o n a r i o s d e l a D i p u t a c i ó n , q u e e n c u m p l i m i e n t o d e s u d e b e r 

h a n d a d o l a v i d a e n d e f e n s a d e l a R e p ú b l i c a : J u a n S a n t i a g o 

A l v a r e z L ó p e z , A n i a n o M o n t e q u i S o r i a , C a b e z a s , J o s é A n t o 

n i o C a c h e r o , E d u a r d o C a s t i l l o , J u l i o S a n J o s é , A g a p i t o F u e n 

t e s y L u i s G a r c í a V e l a . 

Y q u e t o d o s l o s q u e e s t á n e n r o l a d o s e n e l E j é r c i t o p u : d a n 

t e n e r e l d í a d e m a ñ a n a e l h o n o r d e h a b e r s e r v i d o a l a R e p ú b l i c a 

y l a s a t i s f a c c i ó n , d e n o v e r s e i n c l u i d o s e n e s t a l i s t a . Q u e p o d a 

m o s r e n d i r l e s e l h o m e n a j e q u e s e m e r e c e n y t e n e r e l l o s l a s a t i s 

f a c c i ó n d e p o d e r l o r e c i b i r . 

(Sesión de 25 de noviembre de 1937 0 

I N T E R V E N C I O N E S S O B R E A B A S T O S 

M O C I Ó N D E L A P R E S I D E N C I A P R O P O N I E N D O S E R E C A B E D É L A S U P E 

R I O R I D A D S E C O N F I E R A A L A D I P U T A C I Ó N P R O V I N C I A L D E M A D R I D 

E L S E R V I C I O D E A B A S T E C I M I E N T O A L O S P U E B L O S D E L A P R O V I N C I A 

(Apéndice número 4 3 . ) 

E l S R . P R E S I D E N T E : L a P r e s i d e n c i a , q u e j u s t i f i c a q u e e n u n a s 

c i r c u n s t a n c i a s c o m o l a s q u e a t r a v e s ó M a d r i d e n l o s p r i m e r o s d í a s 

d e n o v i e m b r e s e c r e a r a n o r g a n i s m o s d e c a r á c t e r p r o v i n c i a l q u e 

s e e n c a r g a r a n d e l a b a s t e c i m i e n t o d e l a p r o v i n c i a , c r e e a h o r a q u e 

n o s e j u s t i f i c a d e n i n g u n a f o r m a q u e e s t a s i t u a c i ó n p e r s i s t a , y 

s i g a e x i s t i e n d o u n o r g a n i s m o q u e , s i b i e n c o n c a r á c t e r o f i c i a l , 

e s u n o r g a n i s m o t r a n s i t o r i o , m i e n t r a s l a C o r p o r a c i ó n P r o v i n 

c i a l v i e n e f u n c i o n a n d o c o n l a n o r m a l i d a d c o n q u e v i e n e h a c i é n 

d o l o . C r e e q u e t i e n e s o l v e n c i a y e l e m e n t o s s u f i c i e n t e s l a D i p u 

t a c i ó n p a r a a c o m e t e r e s t a f u n c i ó n , q u e e n l a s c i r c u n s t a n c i a s 

a n o r m a l e s d e l a p r o v i n c i a n e c e s i t a n l o s p u e b l o s , y q u e p u e d e 

r e a l i z a r l a c o n v e r d a d e r a s a t i s f a c c i ó n p a r a e l l a e n e l e u m p l i m i e n -



to de su deber y p a r a el p r o p i o G o b i e r n o , que n o debe tener i n 

terés s i n o en la n o r m a l i d a d de sus servicios. 

T i e n d e , a l m i s m o t i e m p o , la moción de la P r e s i d e n c i a , a c u i 

d a r de que cada vez sea m a y o r el c o n t e n i d o de las funciones 

de la D i p u t a c i ó n . M i e n t r a s la D i p u t a c i ó n subsista, e n t i e n d o que 

c u a n t o afecta a la v i d a de la p r o v i n c i a n o debe tener otro órga

no p a r a su desarrol lo y c u m p l i m i e n t o que el o r g a n i s m o p r o v i n 

cial y a existente. 

E s p o s i b l e que de a c u e r d o c o n el cantarada A r i ñ o , que re

presenta a la Diputación, en la Sección P r o v i n c i a l de A s i s t e n 

c i a S o c i a l , se presente u n a moción e n el m i s m o sentido en rela

ción con las funciones que viene d e s a r r o l l a n d o ese o r g a n i s m o . 

E s t e es el alcance de la p r o p u e s t a : exigir a l a Corporación 

m a y o r a c t i v i d a d y u n a m a y o r r e s p o n s a b i l i d a d ; p o r q u e entiende 

la P r e s i d e n c i a que no d e b e m o s r e h u i r l a , s i n o m u y gustosos 

aceptarla. 

A d e m á s , la única excepción q u e h a y en la E s p a ñ a leal en 

que n o se h a y a d a d o este servicio a la Diputación es M a d r i d , 

s in otro o r i g e n que el de que, n o habiéndose constituido* el C o n 

sejo P r o v i n c i a l , s e g ú n las últimas d i s p o s i c i o n e s del G o b i e r n o , 

se difería a que tal o r g a n i s m o se c o n s t i t u y e r a . 

Disposición posterior determinó que se creara el Consejo 

M u n i c i p a l y que éste r e c o g i e r a las funciones de abastos, no en 

la m i s m a proporción que d e t e r m i n a la legislación vigente para 

el resto de E s p a ñ a , s i n o e n t o d a su a m p l i t u d , es decir, con las 

o b l i g a c i o n e s que en otras p r o v i n c i a s se a d j u d i c a n a la J u n t a 

P r o v i n c i a l de A b a s t o s . E s t a s t i e n e n la facultad de la c o m p r a 

de víveres y distribución entre los p u e b l o s , y a éstos les confie

re solamente hacer el reparto dentro de sus l o c a l i d a d e s . P o r la 

índole de M a d r i d , a l consti tuirse el C o n s e j o M u n i c i p a l , se le 

h a n d a d o m a y o r e s facultades. S i n o se h a constituido el Consejo 

P r o v i n c i a l , n o es d e b i d o a d i s p o s i c i o n e s legales, s i n o a algo 

q u e debe ser satisfacción nuestra. S i n exist ir precepto legal, 

h u b o u n a o r d e n v e r b a l del M i n i s t r o de l a Gobernación al G o 

b e r n a d o r c i v i l de M a d r i d , d i c i e n d o que en atención a la f o r m a 

en que venía d e s a r r o l l a n d o sus a c t i v i d a d e s la Diputación P r o 

v i n c i a l de M a d r i d , a la c o n d u c t a o b s e r v a d a por sus c o m p o n e n t e s 

en los m o m e n t o s m á s difíciles de la v i d a de M a d r i d , y a l a satis

facción que el M i n i s t r o tenía de cómo se venían resolviendo los 

p r o b l e m a s en la D i p u t a c i ó n , no se c o n s t i t u y e r a el C o n s e j o P r o 

v i n c i a l p o r n o querer alterar esta n o r m a l i d a d en que se desen

volvía el o r g a n i s m o p r o v i n c i a l . A h o r a b i e n : esto q u e nos debe 

servir de satisfacción n o puede e x i m i r n o s n i e x i m i r a l G o b i e r n o 



de conceder a esta C o r p o r a c i ó n — r a z ó n de más p a r a concederlo, 

s i tiene su c o n f i a n z a — l a transferencia de la cuestión de abaste

cimiento a ios p u e b l o s de la p r o v i n c i a en, la m e d i d a en q u e lo 

viene h a c i e n d o la J u n t a P r o v i n c i a l de M a d r i d . 

Estos h a n s i d o los móviles que me h a n i m p u l s a d o a p r e s e n 

tar esta moción, en la s e g u r i d a d de que podríamos c u m p l i r b i e n 

los fines i n d i c a d o s y que la Diputación en sus relaciones o b l i g a 

das con el A y u n t a m i e n t o de M a d r i d habrá de mantener la c o r 

dialidad hasta a h o r a existente p a r a el c u m p l i m i e n t o de las f u n 

ciones e n c o m e n d a d a s a c a d a u n o . 

Estos son los móviles y el alcance que tiene la moción de la 

Presidencia, y que somete a vuestra consideración. 

E l SR. SOMOZA S I L V A : S o l a m e n t e v o y a decir dos p a l a b r a s 

acerca de este a s u n t o . E l abastecimiento de los p u e b l o s de M a 

drid, ¿ l o tiene a h o r a el A y u n t a m i e n t o de la c a p i t a l ? ( E l S r . P r e 

sidente: N o . E l abastecimiento de los p u e b l o s está actualmente 

a cargo de la J u n t a P r o v i n c i a l de A b a s t o s . ) ¿ T i e n e jurisdicción 

la Junta P r o v i n c i a l de A b a s t o s sobre M a d r i d ? ( E l S r . P r e s i 

dente : S o l a m e n t e sobre los p u e b l o s . L o que h a y es que al m a n 

darse los víveres p a r a M a d r i d por la J u n t a N a c i o n a l de C o m 

pras al C o n s e j o M u n i c i p a l , en v i r t u d de u n a o r d e n d i c t a d a al 

efecto, se establece la p r o p o r c i o n a l i d a d de las cantidades que 

han de entregarse a la J u n t a P r o v i n c i a l de A b a s t o s p a r a su d i s 

tribución ; pero al n o fijarse c a n t i d a d , se da l u g a r a que h a y a 

diferentes interpretaciones ; pero, desde luego, n i el A y u n t a 

miento tiene jurisdicción sobre la p r o v i n c i a n i la J u n t a P r o v i n 

cial sobre la población, de M a d r i d . ) 

E s t o s ignif ica e n t o n c e s que, u n a v e z .que se c o n c e d a a l a D i 

putación el abastecimiento de los pueblos, desaparece l a J u n t a 

P r o v i n c i a l de A b a s t e c i m i e n t o . 

Y o , haciéndome c a r g o de lo que esto puede s u p o n e r p a : a 

nosotros, he d e decir a los compañeros Gestores ¡que c u a n d o he

mos entrado en la D i p u t a c i ó n , a f o r t u n a d a m e n t e c a r a nosotros, 

en, un plan de colaboración magnífico, c u a n d o la Diputación no 

ha fracasado todavía e n n i n g u n a de sus gestiones, el p r o b l e m a 

del abastecimiento de los pueblos de la p r o v i n c i a p u d i e r a repre

sentar u n a obligación p e n o s a ; y esto no tengo que decírselo a 1 

Sr. H e n c h e , que está t o c a n d o las consecuencias. Y o q u i s i e r a 

que, salvo la opinión de los demás compañeros, se evitase esta 

carga, porque a n i n g u n o se nos ocultará que el p r o b l e m a del 

abastecimiento a los p u e b l o s es difícil, y si h e m o s de e c h a r l o 

sobre nosotros, creo que n o estaría de más que meditásemos u n 

Poco sobre l a r e s p o n s a b i l i d a d c u e esto s ; p o n e , pues ^sta l a b o r 



podría dar lugar a que l legáramos al fracaso, dadas las circuns
tancias excepcionales por que atraviesa la p r o v i n c i a de M a d r i d , 

E l S R . P R E S I D E N T E : Y o tengo la seguridad de que no fra
casaremos. Nuestras actividades y nuestros esfuerzos en ¡a re
solución de los problemas planteados a la D i p u t a ion,, de los 
que me siento satisfecho, como el cámara da S o m c z a S i l v a , nos 
garant iza el éxito en este caso. L a Pres idencia lo ha meditado 
debidamente, y en a l g u n a ocasión ha hablado del tema al ami
go S o m o z a y al a m i g o A r i ñ o , l legando a la conclusión de que 
la Diputación debía hacer frente a estas responsabi l idadrs . P o r 
consiguiente, no se trata de u n a cosa i m p r o v i s a d a ; tiene sus d i 
ficultades, pero no son tan insuperables que nos creen i na si
tuación m u y difícil. E s t o y seguro de que contr ibuiremos gran
demente a normal izar el abastecimiento de los pueblos de la p:o-
v i n c i a , que la J u n t a P r o v i n c i a l , por dife renes causas, no ha po
dido realizar en la m e d i d a de lo necesario, y conste que yo re
conozco que en los momentos más difíciles esa J u n t a ha cum
pl ido discretamente su misión, obviando las dificultades que sur
gían, y real izando, en u n a palabra, una labor que el pueblo 
de M a d r i d habrá de agradecer. 

L a Diputación tiene posibi l idades de hacer algo que no ha 
realizado la J u n t a P r o v i n c i a l en cuanto a los pueblos de la pro
v i n c i a se refiere, pues apenas ésta proporciona abastecimiento 
a n i n g u n o de ellos, dándose e l caso de que tengan que ser los 
propios pueblos quienes busquen los al imentos necesarios por 
las distintas regiones de España, lo que crea u n a situación caó
tica, que está causando u n a grave perturbación en la econo
mía n a c i o n a l . 

E s a profusión de compradores de diversas localidades y de 
entidades del propio M a d r i d que se desplazan por los pueblos, 
haciendo que se despierte la avar ic ia de sus moradores, que 
tienen productos, está creando una situación caótica para la 
economía, porque c o m o la demanda es grande, se ha desperta
do el egoísmo de tal m o d o que nunca se sabe qué precio es el 
de los géneros, pues en cuanto se enteran de que hay otro com
prador en e l pueblo próximo, y a ponen precio superior, y así 
se da el caso de esos precios atmosféricos a que se están po
niendo a lgunos a l imentos . No* se puede expl icar de otra forma 
que haya pueblos como el de E l Escor ia ! de A b a j o que hayan 
tenido que vender patatas a 1,25 y a 1.30 pesetas, cuando van 
a la huerta de V a l e n c i a y a la de M u r c i a y les cuesta una pe
seta. N o hay otra razón, s ino porque a aquellas regiones aflu
yen de otros pueblos de E s p a ñ a a buscar ese artículo. E s decir, 



falta la organización, y de poco sirve que se dicte a l g u n a dis
posición por el G o b i e r n o s i sigue el desconcierto en la ío mu 
de abastecer a los pueblos. 

L a Diputación puede realizar en M a d r i d esta labo- de fa
cilitar el abastecimiento de los pueblos, evi tando que los p r o 
ductos de éstos se l leven por un intercambio a otras p r o v i n c i a s . 
E l sobrante de u n pueblo se puede traer a M a d r i d , dando en 
cambio M a d r i d género que aquél no tiene p o s i b i l i d a d de ad
quirir, como azúcar, chocolate, etc. E l intercambio de produc
tos que se hace con L e v a n t e y Cataluña puede realizarse s ir
viendo de rector de esta función la Diputación P r o v i n c i a l c o n 
el A y u n t a m i e n t o de M a d r i d . E s t o se puede extender a m u i o ; 
artículos, puesto que la J u n t a de M a d r i d recibe por las c o m 
pras de la J u n t a N a c i o n a l leguminosas y otros artículos traídos 
de fuera de la nación, a precio que permite que ios géneros en 
M a d r i d resulten más baratos que en el resto de España, debido 
a que se hace con el E x t r a n j e r o un comercio regular y de com
petencia, y así se d a el caso de que la carne que se paga a 12 
pesetas el k i l o en el resto de España, en M a d r i d se pone a c inco 
pesetas y céntimos, y lo m i s m o ocurre con otros artícu'os. 

Considero que nos vamos a echar encima una obligación pe
nosa por los esfuerzos a realizar ; pero satisfactoria, porque te
nemos el deber de velar por los pueblos, a los que pedemos 
prestar este servicio, que habrán de agradecer. 

E i S R . S O M O Z A : H a y que pensar en, 1 a burocrac ia que ha ne
cesitado la J u n t a P r o v i n c i a l de Abastos , 

E l S R . P R E S I D E N T E : E l A y u n t a m i e n t o no ha tenido proble
ma alguno en este aspecto. 

E l S R . A C E R O : Y a saben los compañeros que yo he sido re
presentante de la Diputación P r o v i n c i a l en la J u n t a P r o v i n c i a l 
de Abastos. E s t a J u n t a , aunque no h a y a c u m p l i d o con, arreglo 
a las necesidades del vecindario la función que se le as ignó, hay 
que tener en cuenta en su descargo y en su h o n o r que ha cum
plido esta misión importantísima, como ha sido la ele hacer pa
sar a un período de v i d a real y legal la cuestión de abastos que 
en período caótico func ionaba en M a d r i d . L o s muchos trabajos, 
buenos o malos, que por d icha J u n t a se han real izado, merecen 
la consideración de todos, tratándose de un o r g a n i s m o que e m 
pezó a encauzar en v ía legal u n a situación caótica. 

M e sumo a la propuesta de l a P r e s i d e n c i a de que sea la D i 
putación P r o v i n c i a l la que, de acuerdo con el Consejo M u n i c i 
pal de M a d r i d , pueda real izar y unificar l a función de abaste
cimiento de l a p r o v i n c i a , y me apoyo en la conveniencia de efec-



ruarlo con esta oportunidad, porque sabe el compañero Presi
dente, y sabemos todos, que, como consecuencia de disposición 
de tipo" oficial en la que se daba a M a d r i d una autonomía para 
el suministro de la capital, desligando a ía Junta P r o v i n c i a l del 
ejercicio de esta obligación, dicha Junta P r o v i n c i a l ha quedado 
circunscrita, mediante disposición última, repito, al suministro 
de víveres a los pueblos ; pero estamos en unos instantes en que 
hay necesidad de estructurar de nuevo, y esto ha obligado a que 
en gran parte suspenda la Junta sus actividades, pudiendo de
cirse que dos o tres representaciones, de las diez de que consta 
la misma, funcionan con la regularidad debida y, como,conse
cuencia, actualmente no se abastece de nada a los pueblos, 

E n primer término no se ha llegado a acuerdo con el C o n 
sejo M u n i c i p a l de M a d r i d sobre el porcentaje que corresponde
ría a los pueblos de los géneros que la Comisión Nac ional de 
Abastecimiento proporciona al Ayuntamiento de M a d r i d . E n 
segundo lugar, no tenemos medios de transporte, y, por este 
motivo, es llegado el momento, y nunca más oportuno, de que 
se brinde esta idea a l Gobierno de la República, para que trans
fiera a la Diputación P r o v i n c i a l las funciones de la Junta Pro
v i n c i a l de Abastos. Creo, además, que esto redundaría en be
neficio de los propios suministrados, a los que nosotros haya
mos de abastecer, en v i r t u d de que, al menos, implicaría una 
economía en los víveres a servir, porque se sabe lo que cuesta 
el tener que crear una burocracia y un aparato total en esta cues
tión de abastecimiento. 

P o r este motivo creo conveniente que nos diri jamos al Go
bierno, haciéndole la petición a que se refiere la moción de la 
Presidencia. 

E l S R . G O N Z Á L E Z C A R R I Z O : M e adhiero a la moción de la 
Presidencia, en nombre de los M u n i c i p i o s que represento, por
que lo estimo conveniente, y porque creo que dentro de dos se
manas, agotadas las existencias del almacén de la Junta Pro
vincia l , no se podrá abastecer de nada a los pueblos. M e parece 
m u y oportuna esta petición al Gobierno, porque todos los A y u n 
tamientos nos íbamos a reunir en la Diputación para tratar de 
estas cuestiones, y con la moción de la Presidencia se evita esta 
reunión. 

E l S R . A R I Ñ O : H e de expresar de una manera pública mi 
adhesión a la propuesta de la Presidencia, cosa innecesaria, por
que repetidas veces habíamos hablado de la conveniencia de 
que la Diputación afrontara este servicio. P o r otra parte, re
cogemos ya la idea y el pensamiento de algunos hombres de 



responsabilidad en el Gobierno, que han consultado y llegado 
al convencimiento de que la Diputación se haga cargo del abas
tecimiento a los pueblos de la provincia. Y o conozco las difi
cultades que pudieran encontrarse y que apuntaba el amigo 
Somoza ; pero esto nos animará más a acometer la empresa, 
porque de obstáculos y de sacrificios no hemos de hablar, ya 
que los primeros los hemos vencido y los últimos los hemos de
mostrado reiteradamente. 

(Sesión de 30 de junio de 1937.J 

ORDEN D E L MINISTERIO D E HACIENDA Y ECONOMIA D E L IQ D E J U 
M O D E I937, E N C O M E N D A N D O LAS FUNCIONES D E ABASTECIMIENTO 
A LA POBLACIÓN CIVIL D E LA PROVINCIA D E MADRID, E X C E P T O LA 

CAPITAL, A LA DIPUTACIÓN PROVINCIAL 

E l S R . P R E S I D E N T E : L a Presidencia ha venido realizando las 
gestiones necesarias para que el acuerdo de la Comisión de pe
dir al Ministerio de Economía que se adjudicaran a la Gestora 
las funciones de la Junta Provincial de Abastos fueran una rea
lidad. Consecuencia de ello es la disposición de que se ha dado 
cuenta, que figura en el Orden del día adicional con el núme
ro 1, de la que, por medio de oficio, el Gobierno c iv i l ha dado 
el traslado oportuno. 

Es un trabajo más que en cumplimiento de nuestro deber 
hemos de realizar. Nunca más necesitada la provincia de M a 
drid de los esfuerzos de sus representantes que en estos momen
tos difíciles que vive, y uno cíe los principales problemas es el 
del abastecimiento. Nos ha de dar trabajo, inquietudes, hasta 
algún, disgustillo que otro, que no dudo que la Gestora acepta 
muy complacida, siguiendo su tradición en el tiempo que lle
vamos aquí de no haber regateado en ningún momento nuestros 
esfuerzos y de haber obtenido, al fin, la favorable resolución de 
todos los problemas, aunque sea inmodestia decirlo desde aquí. 

L a Presidencia, al tener conocimiento de que se había pu
blicado la disposición en la Gaceta, pensó en que debía irse in
mediatamente a hacerse cargo de este servicio. E n conversacio
nes sostenidas por esta Presidencia con los compañeros Gesto
res, así como con la Secretaría e Intervención, se ha fijado, en 
términos generales, la forma en que este servicio puede desen
volverse. A mí me pareció una medida de elemental prudencia 
designar inmediatamente el funcionario que ha de hacerse car-



go de este servicio y o r d e n a r a la Secretaría que a este f u n c i o 

nario se le faci l i taran aquellos otros que él est imara o p o r t u n o , 

al efecto de irse i m p o n i e n d o en la organización que a c t u a l m e n 

te tiene la J u n t a P r o v i n c i a l de A b a s t e c i m i e n t o s . 

E n t i e n d e la P r e s i d e n c i a que debe d e s i g n a r s e u n a C o m i s i ó n . 

N o s o t r o s h e m o s d i s t r i b u i d o el trabajo, desde el m o m e n t o en que 

t o m a m o s posesión de nuestros cargos, en las distintas C o m i s c-

nes que h o y f u n c i o n a n , y esta P r e s i d e n c i a c o n s i d e r a necesario 

que se cree u n a C o m i s i ó n que h a de f u n c i o n a r c o m o las demás, 

que tendrá su P r e s i d e n t e y que actuará en relación i n m e d i a t a 

con la C o m i s i ó n de A b a s t o s del A y u n t a m i e n t o , así c o m o t a m 

bién con la Dirección G e n e r a l de A b a s t o s , creada recientemente, 

p a r a r e g u l a r el abastecimiento de víveres en t o d a l a z o n a leal. 

D e u n a u otra f o r m a h e m o s de establecer esta relación. P u e d o 

anticiparles que m u y próximamente vendrá a M a d r i d el D i r e c 

tor de A b a s t o s a tratar de estos p r o b l e m a s c o n el A y u n t a m i e n 

to ; n i que decir tiene que al habérsele e n c o m e n d a d o a la D i p u 

tación esta m i s m a función habrá de tratar c o n a m b o s o r g a 

n i s m o s . 

H e expuesto en líneas generales la f o r m a en que, a m i j u i 

cio, debe desenvolverse l a misión que nos h a s i d o e n c o m e n d a 

d a . E n t i e n d o que debe n o m b r a r s e i n m e d i a t a m e n t e l a Comisión, 

que habrá de traer u n a p r o p u e s t a concreta a la p r ó x i m a sesión, 

s in perjuicio de hacerse c a r g o i n m e d i a t a m e n t e del p r o b l e m a de 

abastos. 

L a P r e s i d e n c i a había d e s i g n a d o a l f u n c i o n a r i o S r . Martínez 

S i e r r a , e n atención a s u c a p a c i d a d y al acierto c o n que h a ve

n i d o a c t u a n d o en estos t i e m p o s difíciles en c u a n t o se refiere al 

abastecimiento de los E s t a b l e c i m i e n t o s p r o v i n c i a l e s . L a P r e s i 

dencia se p e r m i t e p r o p o n e r que sea este f u n c i o n a r i o el que lleve 

la Sección de A b a s t o s , que, desde luego, puede hacer c o m p a t i 

ble con otra Sección, a su c a r g o , la de F o m e n t o , y a que en la 

a c t u a l i d a d , d e s g r a c i a d a m e n t e , a p e n a s f u n c i o n a , d e b i d o a las 

c i r c u n s t a n c i a s en que v i v i m o s . E s t e f u n c i o n a r i o , e n unión de 

la Secretaría e Intervención, procederá a la organización del ser

v i c i o en la parte que pudiéramos l l a m a r burocrática, y la C o m i 

sión elegida, u n a vez d e s i g n a d o su P r e s i d e n t e , p u e d e d i s t r i b u i r 

se a d m i r a b l e m e n t e el trabajo, con el fin de que los servicios es

tén en todo m o m e n t o atendidos con la representación de la C o 

misión G e s t o r a . E n cuanto al d e s e n v o l v i m i e n t o de la v i d a eco

nómica de esta S e c c i ó n , tiene u n a s características especiales. 

D i c e la disposición que la J u n t a de A b a s t e c i m i e n t o s hará su 

liquidación y entregará s u activo y p a s i v o a l a D i p u t a c i ó n P r o -



v i n c i a l en f e c h a n o s u p e r i o r al 31 del m e s c o r r i e n t e . N o sé s i 

podrá tener h e c h a la l iquidación en ese p l a z o ; p e r o n o s h e m o s 

de hacer c a r g o del s e r v i c i o en esta fecha y h e m o s de h a c e r lo 

posible p a r a q u e se n o s e n t r e g u e en el p l a z o fijado. C l a r o q u e 

en todo caso la S u p e r i o r i d a d , c o n a r r e g l o a las c i r c u n s t a n c i a s , 

habría de r e s o l v e r . 

S a b e la P r e s i d e n c i a q u e h a y u n a c t i v o . L o q u e i g n o r a es s i 

hay p a s i v o o qué cuantía a l c a n z a ; p e r o p a r a i n i c i a r el t r a b a j o 

se p u e d e e m p e z a r c o n poco' d i n e r o . D a d a la coordinación q u e 

se puede establecer c o n los s e r v i c i o s m u n i c i p a l e s , s o b r a d i n e r o . 

D i c e n que el a c t i v o l legará a siete m i l l o n e s ; de m a n e r a q u e h a y 

para e m p e z a r a t r a b a j a r . 

A h o r a b i e n : a j u i c i o de la P r e s i d e n c i a h a y q u e l l e v a r u n a 

cuenta aparte, u n a c o n t a b i l i d a d aparte, c o n f o n d o s c o m p l e t a 

mente a p a r t e , s i n m e z c l a n i n g u n a c o n la v i d a e c o n ó m i c a de l a 

Diputación de M a d r i d en t o d o s sus d e m á s a s p e c t o s y a l m a r g e n 

de los p r e s u p u e s t o s p r o v i n c i a l e s . Y e n t i e n d e q u e debe h a c e r s e 

así la P r e s i d e n c i a p o r la índole de los s e r v i c i o s y a d e m á s p o r lo 

transitorio de los m i s m o s , S o n f u n c i o n e s c i r c u n s t a n c i a l e s que 

se e n c o m i e n d a n a la D i p u t a c i ó n P r o v i n c i a l de M a d r i d . 

H a b r á q u e l l e g a r a e s a conclusión ; p e r o m i e n t r a s tanto p u e 

de a b r i r s e u n a c u e n t a d e l a c t i v o , t e n i e n d o presente t a m b i é n el 

pasivo q u e se n o s e n t r e g u e , y p a g a r todos los gastos q u e o r i g i n e 

el servicio de A b a s t o s de M a d r i d , con estos f o n d o s q u e tendrán 

como i n c r e m e n t o , n o p a r a acrecentar n u e s t r a s d i s p o n i b i l i d a d e s , 

sino p a r a c u m p l i r el s e r v i c i o , la c a n t i d a d q u e se fije p o r l a C o 

misión de d i f e r e n c i a entre el p r e c i o de coste de l o s p r o d u c t o s y 

el p r e c i o a q u e , c a r g a n d o e l i m p o r t e de los s e r v i c i o s , h a y a n de 

darse a los p u e b l o s . E s decir , q u e si p o r la C o m i s i ó n de A b a s 

tos de M a d r i d se n o s p o n e n a disposición g é n e r o s a e q u i s p e 

setas, si h e m o s de t r a n s p o r t a r l o s a las l o c a l i d a d e s r e s p e c t i v a s 

con n u e s t r o s p r o p i o s m e d i o s , s i h e m o s de tener p e r s o n a l ajeno 

al de la D i p u t a c i ó n p a r a c o m p l e t a r estos s e r v i c i o s , es n a t u r a l 

que todos estos g a s t o s se c a r g u e n al p r o d u c t o , y , p o r tanto, n o 

podrá ser n u n c a el m i s m o p r e c i o a q u e se n o s e n t r e g u e n e l que 

se i m p o n g a a las t i e n d a s o a los A y u n t a m i e n t o s de los p u e b l o s , 

porque en esta clase de s e r v i c i o s h a y m e r m a s n a t u r a l e s y h a y 

m e r m a s c i r c u n s t a n c i a l e s , y n o p o d e m o s n i d e b e m o s d i s t r a e r n i 

g r a v a r los f o n d o s p r o v i n c i a l e s a t e n d i e n d o a esta s i t u a c i ó n . 

E x p u e s t o u n p o c o a g r a n d e s r a s g o s , p e r o p r o c u r a n d o p u n 

tualizar en lo p o s i b l e el p u n t o de v i s t a de l a P r e s i d e n c i a e n re

lación c o n este p r o b l e m a , t e r m i n o p r o p o n i e n d o que se acepte 

sin reservas de n i n g u n a índole la disposición q u e d a satisfacción 



a la petición que hicimos anteriormente, que se cree una Comi
sión especial para atender estos servicios, que sea Jefe de la Sec
ción el funcionario Sr . Martínez Sierra, que la Comisión, se re
úna y nombre su Presidente y nos traiga a la sesión próxima 
las bases, con arreglo a las que ha de desenvolver el servicio, 
sin perjuicio de que la Comisión se haga cargo de los servicios 
inmediatamente. 

Se acordó quedar enterada de la Orden ministerial de refe
rencia, designar Jefe de la Sección de Abastos al funcionario 
S r . Sierra y constituir la Comisión Especial integrada por los 
Vocales Sres. Alonso, Redondo, Acero, Somoza y Manzano. 

(Sesión de 28 de julio de 1937.) 

MOCIÓN D E L SR. SOMOZA SOBRE LIQUIDACIÓN D E LA EXTINGUIDA 
COMISIÓN PROVINCIAL D E ABASTOS AL PASAR LOS SERVICIOS A LA 

DIPUTACIÓN PROVINCIAL. (Apéndice número 44.) 

E l S R . P R E S I D E N T E : L a Presidencia quiere dar cuenta de un 
oficio de la Comisión de Abastos en el que se comunica que se 
ha elegido Presidente a D . Lázaro Somoza S i l v a y Vicepresi
dente a D . Cayetano Redondo. Procede que la Comisión Ges
tora se dé por enterada y manifieste su conformidad respecto a 
estos nombramientos. 

E n cuanto al problema que plantea la moción, me hace ob
servar la Intervención que se puntualizan, las cuentas corrien
tes, y se ha omitido puntualizar la existencia en Caja. De modo 
que debe darse por ampliado este oficio con el dato de la exis
tencia en Caja. 

L a Presidencia estaba informada, porque ha estado al habla 
con el S r . Somoza para hacer la liquidación. 

L a disposición determinaba con claridad que había de ha
cerse la liquidación antes del día 31 de julio ; pero esto no es po
sible, porque las cuentas no estaban en condiciones para llegar 
a una liquidación general. Ahora bien : nosotros no podíamos 
ni debíamos aguardar a este trámite para hacernos cargo de la 
función asignada a la Junta Provincial de Abastos, porque apre
mia tener preparada la organización que la Comisión especial 
designada por la Corporación ha de dar al servicio para poder 
atender a las necesidades de los pueblos en la medida de lo po
sible, pues de esperar a dicho requisito podría originarse algún 
perjuicio para los pueblos que han de ser suministrados. 

De acuerdo el Sr . Somoza y yo, hemos llegado a la conclu-



sión de q u e la Diputación debía hacerse c a r g o i n m e d i a t a m e n t e 

de la función d e abastos, y , a l m i s m o t iempo, del activo que t u 

viera la e x t i n g u i d a J u n t a P r o v i n c i a l , que es lo que aquí se n o s 

plantea en esta moción • y h e c h o s c a r g o del act ivo y de la f u n 

ción de abastos e n c o m e n d a d a a a q u e l o r g a n i s m o , empezar a t r a 

bajar. R e s p e c t o del p a s i v o , a g u a r d a r a q u e se h a g a la l i q u i d a 

ción, pero no pacientemente, s ino p l a n t e a n d o al M i n i s t e r i o de 

H a c i e n d a se n o m b r e u n a intervención l i q u i d a d o r a que s i r v a de 

garantía a la Diputación p a r a hacerse c a r g o del p a s i v o , s i e m 

pre que esté d e b i d a m e n t e r e c o n o c i d o y justificado y q u e se halle 

dentro de las p o s i b i l i d a d e s del activo que se nos entrega, con 

objeto de evitar que a l m i s m o t i e m p o que se nos i m p o n e u n a 

obligación, que g u s t o s o s aceptamos, no se nos cree u n a c a r g a 

económica, de ia c u a l no tenemos por qué r e s p o n d e r , y a que se 

trata de gestión anterior a la nuestra. 

D e m a n e r a es que la P r e s i d e n c i a se p e r m i t e p r o p o n e r se 

apruebe la moción en los términos e n que se somete a l a C o m i 

sión G e s t o r a , y , al m i s m o t i e m p o , que se dé c o n o c i m i e n t o ai 

M i n i s t e r i o de H a c i e n d a , s e g ú n dice la p r o p u e s t a , s o l i c i t a n d o e¡ 

n o m b r a m i e n t o de u n o o dos f u n c i o n a r i o s de C o n t a b i l i d a d , con 

el fin de que p r o c e d a n , c o n los elementos de A b a s t o s que esti

men necesarios, a hacer esta liquidación, p a r a que la D i p u t a 

ción P r o v i n c i a l p u e d a tener en todo m o m e n t o c o n o c i m i e n t o 

exacto del p a s i v o de la e x t i n g u i d a J u n t a . 

E l S R . SOMOZA SILVA : E n la v is i ta q u e h i c i m o s a la disuelta 

Junta P r o v i n c i a l de A b a s t o s el Secretario, Interventor, A b o g a d o 

Asesor y V o c a l e s de la Corporación S r e s , M a n z a n o , A l o n s o y 

yo, r e q u e r i m o s la p r e s e n c i a del Jefe de C o n t a b i l i d a d y C a j e r o , 

dándonos u n o s antecedentes que pudiéramos l l a m a r p r o v i s i o n a 

les ; pero que p o r detalles y afirmaciones que a m b o s r e s p o n s a 

bles expresaron, se veía, a groso modo, que h a b ' a dificultades 

en lo referente a la liquidación del p a s i v o , n o e n lo que respecta 

a u n f u n c i o n a m i e n t o a n o r m a l de la c o n t a b i l i d a d , s i n o en lo re

ferente a los envíos que la Comisión N a c i o n a l de A b a s t e c i m i e n 

tos había h e c h o a la J u n t a P r o v i n c i a l ; y c o m o en estos datos 

que se nos faci l i taban, de acuerdo con el criterio de la S e c r e t a 

ría e Intervención nuestras, se o b s e r v a b a n ciertas n e b u l o s i d a d e s , 

que yo espero que se aclaren p r o n t o , p a r a garantía de la D i p u 

tación y de la p r o p i a Comisión de A b a s t o s disuelta, es p o r lo 

que se h a d i r i g i d o la C o m i s i ó n E s p e c i a l de A b a s t o s de la D i p u 

tación a la G e s t o r a , a fin de que solicite del M i n i s t e r i o de H a 

cienda el n o m b r a m i e n t o de los f u n c i o n a r i o s q u e h a n de l levar 

a cabo esta l iquidación. 



A l hacerse c a r g o del act ivo esta Comis ión E s p e c i a l de A b a s 
tos consignará en el acta las reservas consiguientes respecto del 
pasivo, con objeto de que en su día puedan hacerse las aclara
ciones oportunas, y que de esta manera podamos hacernos car
go de toda la función de A b a s t o s , como era criterio del P r e s i 
dente y mío. 

N o he de ocultar que h a y muchas dificultades en lo que res
pecta a u n a nueva organización ; pero hay que tener en cuenta 
que esto se realizará rápidamente por la Comisión E s p e c i a l de 
Abastos , teniendo presente que la disuelta J u n t a P r o v i n c i a l ha 
estado durante dos meses s in poder actuar en el s u m i n i s t r o a los 
pueblos de la p r o v i n c i a . S i logramos que dentro de seis u ocho 
días pueda empezar a m a r c h a r el servicio, será dato fidedigno 
de que e l p r o b l e m a de abastecimiento para los pueblos v a re
solviéndose. 

(Sesión de 4 de agosto de. 1937O 

D E C R E T O D E L M I N I S T E R I O D E H A C I E N D A Y E C O N O M Í A S O B R E F U N 

C I O N A M I E N T O D E L A S C O N S E J E R Í A S P R O V I N C I A L E S D E A B A S T O S Y 

O F I C I O D E L A D I R E C C I Ó N G E N E R A L D E L R A M O S O B R E L I Q U I D A C I Ó N 

D E L A E X T I N G U I D A C O M I S I Ó N P R O V I N C I A L D E M A D R I D 

E l S R . P R E S I D E N T E : E s t a comunicación es consecuencia de 
otra enviada en v i r t u d de propuesta de la Comisión de Abaste
cimientos provincia les y acuerdo- de l a Gestora . A l hacernos 
cargo de los servicios, lo h i c i m o s también provisionalmienle del 
activo, en espera de posterior l iquidación, y al m i s m o tiempo 
se estimó debiera n o m b r a r el Ministerio- de H a c i e n d a dos fun
cionarios interventores, con el fin de ejecutar esta liquidación 
sobre la gestión real izada anteriormente por la e x t i n g u i d a Junta 
P r o v i n c i a l de Abastec imientos . N o s contestan de completo acuer
do y conf i rmando la impresión que yo tenía de que i b a a venir 
el D i r e c t o r general en esta semana a u l t i m a r los detalles preci
sos sobre esta transferencia de funciones. E l Decreto tiene rela
ción con l a gestión de que y o i b a a dar cuenta, real izada por nu 
en V a l e n c i a , respondiendo a citación que hizo e l D i r e c t o r gene
ral de Abastec imientos . 

N o s reunimos las representaciones de los Consejos p r o v i n 
ciales y munic ipales , presididos por el Director general , quien 
expuso m u y ampl iamente cuáles eran los proyectos y cuál era 
la orientación que tenía en relación con e l abastecimiento de la 
zona leal . Y a nos di jo que aparecería inmediatamente en la Ga-



ceta el Decreto base, porque había sido aprobado en Consejo de 
Ministros y esperaba lo hubiera firmado el Jefe del Estado, y 
efectivamente apareció en la Gaceta al día siguiente, aunque 
luego se ha hecho una rectificación. E l Decreto centraliza en la 
Dirección General de Abastecimientos el suministro a toda la 
zona leal. Viene a llenar, a juicio de esta Presidencia, una la
guna que existía por la desorganización en que se encontró todo 
al subvertirse todas las dependencias del Estado en el problema 
de abastecimientos. Había que reorganizarlo todo. Cada C o m i 
té Provincial había adoptado un sistema y las medidas que creía 
conducentes para abastecerse, creando un caos económico en la 
cuestión de abastamientos. 

Nos decía el compañero Somoza ayer, y ello es como un de
talle, que el Consejo M u n i c i p a l de Chamartin de la Rosa hab!a 
realizado cuarenta viajes a Marsella a comprar víveres. Esto da 
la idea de las Comisiones y Delegaciones que de toda la España 
leal han estado en Francia y en algún otro país gestionando 
compras de abastecimientos. Y si tenemos esta impresión de lo 
ocurrido fuera de las fronteras, se verá que es incalculable el 
número de Comisiones de compras que han salido de todas las 
localidades españolas para otras, creando un caos y una anar
quía en cuanto al abastecimiento y a los precios. 

Y a tenía la impresión de que el Gobierno se preocupaba de 
este problema, por ser cuestión fundamenta! para la v ida de la 
España leal y cosa decisiva para el triunfo de la causa de la R e 
pública ; porque es indudable que la guerra no se gana sola
mente en los campos de batalla, sino en cuanto se pueda conser
var la economía necesaria para hacer frente a las obligaciones 
de ia guerra y responder de la situación que se pueda crear des
pués del triunfo. 

E l punto de vista del Gobierno en cuanto a los productos na
cionales se condensa en muy pocas palabras. T o d a la produc
ción de la zona leal es adquirida, desde el momento en que está 
hecha la recolección, por la Dirección General de Abastecimien
tos, y no hay más vendedor que la Dirección General por inter
medio de los Consejos provinciales y municipales, y no puede 
salir ninguna mercancía sin la guía de la Dirección General. 
Los Consejos provinciales y municipales tendrán las guías para 
extenderlas en el momento en que se produzca la operación, para 
que los productos puedan circular. Y para la ordenación de este 
servicio en la zona leal, la Dirección se reserva una intervención 
f n los Consejos provinciales, para estar en todo momento en 
intima relación con ellos. 



Tenía especial interés el Director general de Abastecimien
tos en eme no se creyera por los Consejos provinciales y muni
cipales que era una especie de vigi lancia, de guardia puesta 
para controlar cuanto se hacía, porque hubiera recelos o descon
fianza respecto al buen uso de las guías. Tiene especial interés 
en llevar a nuestro convencimiento que lo que quiere es una co
laboración para tener una íntima relación entre los servicios y 
las necesidades y posibilidades para el abastecimiento de los 
Consejos provinciales y municipales. 

Como línea directriz, se empieza de forma inversa a como se 
ha hecho hasta ahora y en el régimen anterior para la fijación, 
de precios. Se tenían en cuenta los gastos de producción, de 
transporte, hasta poner el producto en el punto de destino, be
neficios del Comercio, y teniendo en cuenta esto se fijaban los 
precios de venta al público. Con, arreglo al proyecto de la D i 
rección de Abastos serán los que regían en 1936, con un recargo 
del 23 y 1/2 por 100. que es lo que se considera que pueden en
carecerse los productos por la mano de obra, particularmente 
los de la tierra, y, teniendo esto como pie forzado, reajustar toda 
la economía, aunque al principio al Estado le cueste dinero, que 
probablemente le ha de costar en algunos productos. 

Esta diferencia de precios entre el que se pone al público y 
el que ha costado de más la producción, hace frente el Estado 
a ella. M u y obviamente se ve ¡que el Estado, en lugar de tener 
un desembolso con esto, ha de tener un, beneficio, porque el des
embolso grande ya lo tiene hoy en la forma en que se desen
vuelve la economía nacional ; pero esto obligará a que produc
tos elaborados en estos momentos en condiciones económicas 
anormales, se rectifiquen y se ajuste la producción a las nece
sidades del consumo en cuanto a precios, reajustándose la eco
nomía para que la producción resulte de forma que pueda man
tenerse el precio de venta al público sin sacrificio ninguno para 
el Estado. E l problema es tan complejo que está enlazado con 
la exportación de los productos de la zona leal que son factibles 
de explotación, como medio, al mismo tiempo, de obtener las 
divisas necesarias para hacer las importaciones de aquellos pro
ductos de que se carece. E s decir, es un vasto plan con una co
ordinación estrecha de servicios nacionales e internacionales. 
Se crea un organismo que centraliza toda la explotación. Hasta 
ahora ha venido exportando quien ha tenido ocasión de hacerlo. 
Se ha hecho uso de las divisas en muchos de los casos, empleán
dolas en la compra de productos o primeras materias para ma
nufacturas particulares. Todo esto, repito, se centraliza en un 



organismo que recoge e l p r o d u c t o m o t i v o de explotación, respe

tando el contrato de v e n t a h e c h o c o n otro país p o r el v e n d e d o r • 

pero le p a g a en pesetas e l p r o d u c t o de la v e n t a y se e n c a r g a de 

poner los p r o d u c t o s en el sitio d e destino, r e c o g i e n d o las d i v i 

sas para, p o r i n t e r m e d i o del B a n c o E x t e r i o r , s e g u i r maneján

dolas c o n el fin de c o n s e r v a r el m a y o r número de reservas que 

el G o b i e r n o tiene, y s o n en cuantía c o n s i d e r a b l e ; pero p r e c i s a 

mente p o r eso h a y q u e conservarlas, y a que es la base p a r a p o 

der g a n a r la g u e r r a . 

H a b l a la disposición de que se dictarán las a c l a r a c i o n e s p r e 

cisas p a r a su c u m p l i m i e n t o . E s casi s e g u r o que están p u b l i c a 

das y a en la Gacela, p o r q u e ésta t a r d a a l g u n o s días en l legar a 

M a d r i d . E s t a es, a g r a n d e s rasgos, la orientación q u e el G o 

bierno tiene y que está dispuesto a llevar a la práctica, e s p e r a n 

do la a y u d a y colaboración de los C o n s e j o s p r o v i n c i a l e s . E s t o s , 

unánimemente, p r e s c i n d i e n d o del e g o í s m o que p u d i e r a tener 

cualquier p r o v i n c i a o región que tiene m e d i o s naturales p a r a n o 

necesitar de las demás, a u n s i e n d o además e x p o r t a d o r a p a r a 

otras regiones, n o h a n puesto dificultades n i i n c o n v e n i e n t e s que 

pudieran p e r m i t i r l e s s e g u i r m a n t e n i e n d o su situación p r i v i l e 

giada. F u é unánime, y en p l a n de colaboración, prometiéndose 

formalmente a y u d a r a la o b r a de la Dirección G e n e r a l de A b a s 

tecimientos, m e r e c i e n d o la satisfacción del D i r e c t o r de A b a s t o s , 

así como del S u b s e c r e t a r i o de E c o n o m í a y del Jefe del G o b i e r 

no y M i n i s t r o de H a c i e n d a . 

Y o h u b e de exponer la situación de M a d r i d y de la p r o v i n 

cia. M a d r i d atraviesa la situación dificilísima d e t o d a g r a n p o 

blación que se e n c u e n t r a en situación que no es necesario p u n 

tualizar en este m o m e n t o . P e r o la p r o v i n c i a se e n c u e n t r a t a m 

bién casi r o d e a d a mil i tarmente, y al m i s m o t i e m p o parte de el la 

está siendo c o m o p l a z a de g u e r r a e n cuanto a los p r o d u c t o s del 

suelo. Están las tropas y los frentes m u y cerca, y los servicios 

de Intendencia recogen lo q u e precisan, colocándoles en s i tua

ción difícil de abastecimiento. M e permití, en n o m b r e del A y u n 

tamiento y de ¡a Diputación, ofrecer toda la a y u d a y c o l a b o r a 

ción que p u e d a n prestar estos dos o r g a n i s m o s a la o b r a i n i c i a 

da por el G o b i e r n o y concretamente por la Dirección G e n e r a l 

de A b a s t e c i m i e n t o s . 

H a y un p r o b l e m a respecto del q u e no h a s i d o necesario i n 

sistir, y la p r u e b a es la disposición que estaba y a a p r o b a d a c u a n 

do celebrábamos la reunión, que es el de n o hacer depender del 

A y u n t a m i e n t o a la D i p u t a c i ó n n i a la D i p u t a c i ó n del A y u n t a 

miento. 



140 V E I N T I Ú N M E S E S D E G E S T I Ó N 

L a s disposiciones actuales determinaban que el Consejo Pro
vincial de Abastecimientos había de tener la hegemonía en, cuan
to a la introducción de víveres ; que había de hacer el reparto a 
los Consejos municipales, y éstos tenían por única misión hacer 
el reparto entre los vecinos. A l desaparecer la Junta de Defensa 
se modificó lo dispuesto, encomendando al Ayuntamiento se hi
ciera cargo del problema, dando la facultad, la exclusiva, en 
cuanto a la gestión e introducción de víveres en M a d r i d , y no 
sólo en M a d r i d , sino en la provincia, y determinando que ha
bía de ponerse de acuerdo con la Junta Prov inc ia l el Ayunta
miento para señalar el tanto por ciento de géneros que hab'an 
de ser reservados a los pueblos de la provincia. 

Así venía desarrollándose ; pero ha considerado la Dirección 
General de Abastecimientos que es siempre enojoso tener que 
discutir dos organismos públicos en cuanto al reparto del tanto 
por ciento, y más en materia de esta naturaleza y en situaciones 
difíciles para unas y otras localidades. Y por ello otorga a las 
dos prsonalidades, Consejo Prov inc ia l y M u n i c i p a l , las mismas 
facultades y obligaciones por parte de la Dirección General y 
otros organismos superiores. 

H e creído de mi deber dar cuenta de cuál había sido 1 a ges
tión realizada por esta Presidencia al ser convocada por la D i 
rección General de Abastecimientos, relacionándola, al mismo 
tiempo, con las disposiciones que no son sino la confirmación 
de las manifestaciones que allí se nos hicieron, y que espera esta 
Presidencia que, en medio de las grandes dificultades que tiene 
el abastecimiento de la zona leal, sea la única manera de poder 
aminorarlas y llegar a un suministro regular con racionamiento 
en toda la España leal, que es una de las bases que establecerá 
el reglamento para llegar a la normalidad en el abastecimiento 
en general. 

E l S R . S O M O Z A : Y a supondrá el S r . Presidente la verdadera 
atención con que he oído su informe respecto a abastecimientos. 
Est imo que en cuanto a los abastecimientos, todas las gestio
nes resultarán un esfuerzo inútil si la cuestión de transportes 
no queda resuelta. Esta disposición del Ministerio de Hacien
da, en lo que se refiere a la coordinación y centralización de 
abastecimientos en la zona leal, no significa sino la reversión 
de este servicio a la autoridad del Estado en todo lo que había 
permanecido hasta ahora a merced de particulares o agrupacio
nes aisladas. 

Se trata de Ayuntamientos de pueblos de la provincia de 
M a d r i d que tienen una producción agrícola excelente. P o r ejem-



pío, Rascafría, tiene una producción en estos momentos de 50 
ó 60.000 arrobas de patatas. Podía enviar a M a d r i d y a los pue
blos de la provincia que lo necesitaran, cantidades de leña exor
bitantes, pudiendo incluso en. esa zona producirse carbón. Pues 
bien : allí la Intendencia mil i tar no deja en absoluto sacar n i n 
gún producto de esa zona, hasta el extremo de que, como apun
taba muy bien el Presidente, se siente este pueblo completamen
te desabastecido por la verdadera avaricia de la Intendencia m i 
litar, dándose el caso de que podría demostrarse que esta pro
ducción >que recoge Intendencia es muy superior a ¡as propias 
necesidades del Ejército en esa zona. E s decir, que Intendencia 
ha mantenido esa absorción de productos, con la circunstancia 
de que el Intendente de Rascafría está de acuerdo con el del J a -
rama, y no dejan sacar nada para la población c i v i l . E s t o tendre
mos que ver la manera de salvarlo, y he de afirmar que yo, que 
conozco perfectamente la capacidad de trabajo del Director de 
Abastecimientos y su inteligencia, no dudo que su labor será 
perfecta en cuanto a la reorganización que ha de poner en prácti
ca, con una disc ipl ina exagerada ; pero todo ello se estrellará si la 
cuestión de transportes no se nacionaliza, porque se da el caso de 
que después de que la Comisión, de Abastecimientos ha d i r i g i 
do una circular a los pueblos de la provincia de M a d r i d para 
que nos digan con qué camiones podíamos contar, tanto de los 
Ayuntamientos como de las sindicales y de los partidos políti
cos, esta es la hora de que no han contestado más que dos o 
tres Ayuntamientos diciéndonos de los que disponen ellos, pero 
no los de los otros organismos. E l día que el Estado pueda cen
tralizar todo el servicio de transportes y hacerse cargo de todo 3 
los camiones existentes, es posible que consigamos regularizar 
el abastecimiento. 

E n mi nombre y en el de mis compañeros de Comisión G e s 
tora, pues creo que estarán conformes con ello, ruego al P r e s i 
dente interese la centralización de todos los servicios de trans
porte, poniéndolos en mano del Estado para resolver el proble
ma del abastecimiento. 

(Sesión de 18 de agosto de 1937.J 



PROPUESTA D E L SR. ARIÑO ENCAMINADA A QUE POR LA COMISIÓN 
PROVINCIAL D E ABASTECIMIENTOS SE SURTA A LOS PUEBLOS D E PRO

DUCTOS FARMACÉUTICOS 

E l S R . P R E S I D E N T E (Ariño) : Pensaba someter al conoci
miento de mis compañeros de Comisión Gestora una propuesta 
que voy a hacer, pero que no quisiera haberla hecho- desde esta 
Presidencia, aunque las circunstancias de tener que ocuparla 
accidentalmente por ausencia del Sr. Henche me obligan a ello, 
ya que considero que no debe aplazarse su exposición, si bien 
puede discutirse ahora o aplazarse. Esta propuesta ha nacido 
de una experiencia en mi viaje a Valencia y Barcelona, y se 
refiere a abastecimiento. L a Diputación Provincial de Madrid, 
por disposición del Gobierno, ha de atender al abastecimiento 
de los pueblos de la provincia. No recuerdo concretamente si la 
disposición del Gobierno de la República limita el abasteci
miento a algunos artículos. Hablo pensando que este abasteci
miento tiene carácter general ; pero, si no es así, he de referir
me a lo que hacen otros Consejos provinciales de diferentes re
giones de la zona leal. Me parece que uno de nuestros deberes, 
que debemos abordar con todo interés, es precisamente el abas
tecimiento de productos farmacéuticos a los pueblos de la pro
vincia. L o están haciendo, repito, los Consejos provinciales, 
creados para sustituir a las Diputaciones. E n Barcelona he vis
to que el representante del Consejo Provincial de Ciudad Real 
adquiría productos para distribuir a las farmacias de los pue
blos de su provincia. L o he visto en otras ocasiones, y ahora 
también a los representantes ele los Consejos provinciales de A l i 
cante, Castellón y Valencia ; y al habla con estos amigos, he 
podido informarme y convencerme de la gran utilidad que pres
tan a dichas provincias. Hoy, el abastecimiento de los produc
tos indispensables para vivir, los de primera necesidad, es di
fícil, lo sabemos bien ; pero- es mucho más difícil para los pue
blos de la provincia de Madrid el abastecimiento de los produc
tos farmacéuticos. 

Pude informarme del desbarajuste que hay en la provincia 
de Madrid en este orden, en, la Delegación que el Gobierno de 
la República tiene creada en Valencia, al frente de cuya Dele
gación se encuentra el que fué Gobernador de Madrid, Sr. Ca
rreras, y éste me ha demostrado que de algunos de los pueblos 
de esta provincia se desplazan para realizar compras de produc
tos farmacéuticos a Valencia por valor de 1.000 pesetas. Y o no 



tengo por qué entrar en el desorden que esto supone para nues
tro país. E l desplazamiento de coches para adquirir 1.000 pe
setas de productos de farmacia supone un gasto enorme y hace 
que los precios de venta resulten elevadísimos. Pero hay otra 
cosa más : y es que la provincia de Madrid se encuentra hoy 
desabastecida para atender a sus enfermos y heridos. H e pen
sado que uno de los deberes nuestros, como miembros de la D i -

•putación Provincial de Madrid, era el de atender este servicio 
organizado en la capital o donde lo estimase conveniente la Co
misión de Abastecimientos—a la que traslado esta opinión mía— 
un depósito general de productos farmacéuticos para atender las 
necesidades de los pueblos de la provincia de M a d r i d . Estoy 
seguro que no sería muy difícil conseguir un buen éxito al rea
lizar esta gestión,, que yo aceptaría en todos los órdenes. Y o 
pensaba haber hecho esta propuesta escrita y razonada, sin per
juicio de haber informado en la sesión de hoy, esperando que 
estuviera el Sr . Henche ; pero no ocurriendo así, desde esta Pre
sidencia no debo yo callar, porque estimo es un deber nuestro 
y sé que cumpliendo este deber hemos de atender una necesidad 
urgente en la provincia de Madr id . 

(Sesión de 29 de septiembre de 1937.) 

ACTUACIÓN D E LA COMISIÓN PROVINCIAL D E ABASTECIMIENTOS 

E l S R . S O M O Z A : V o y a dar cuenta de las reuniones celebra
das últimamente en virtud de las convocatorias periódicas^ que 
hace la Dirección general de Abastecimientos a los Consejeros 
provinciales en Valencia. H e de manifestar que el Orden del 
día de este mes, cuyas reuniones se celebraron los días 12, 13, 
*4 y 15, era extensísimo y muy importante. 

Eil problema de abastecimiento está en vías de una organi
zación, a mi entender, perfecta, que tiene infinidad de matices, 
que no he de ocultar son de difícil solución, porque hasta aho
ra la Dirección general de Abastecimientos, pese a los esfuer
zos que nace, no tiene los suficientes «stocks» de víveres para 
que los once distritos de M a d r i d , con sus tres zonas, estén su
ficientemente abastecidos, para que a su vez el abastecimiento 
de la provincia sea lo perfecto que desearían la Comisión de 
Abastecimientos y la Diputación. 

Confío de manera optimista que el Director general de 
Abastecimientos, cumpliendo las promesas que me ha hecho, 
I e suelva de modo eficaz, y en el menor tiempo posible, el abas-



te j imiento de la piovl ineia de M a d r i d , c o n todo e l «stock), pre
c iso para asegurar lo durante el i n v i e r n o . 

H a y que tener en cuenta que, s e g ú n la estadística que se 
ha enviado a l a Dirección general de Abastec imientos , el m i -
mero de habitantes a que tiene obligación de abastecer da C o 
misión P r o v i n c i a l se e leva a l a respetable c a n t i d a d de 375.000. 

A n t e este p i o b l e m a u n poco m a g n o , yo he expuesto al D i 
rector general la a n g u s t i a que la Comisión de A b a s t o s P r o v i n 
c i a l siente al no poder s u m i n i s t r a r víveres en la medida que 
deseara a los pueblos de la p r o v i n c i a , y me ha prometido de 
una manera solemne procurará por los medios a su alcance re
solver esta situación. E s necesario tener en cuenta, p a r a satis
facción nuestra, que ios pueblos de la p r o v i n c i a están recibien
do muchos más víveres que durante el f u n c i o n a m i e n t o de la 
e x t i n g u i d a J u n t a P r o v i n c i a l . E l l o quizá obedezca a :1a v i g i l a n 
c ia v celo con que l a C o m i s i ó n P r o v i n c i a l recaba del A y u n t a 
m i e n t o ' d e M a d r i d la c a n t i d a d de víveres que corresponden a la 
p r o v n c i a , de acuerdo c o n normas dictadas por O r d e n minis
ter ia l . 

T e n g o que decir a lgo más que puede satisfacernos, y es 
que he logrado que la Dirección general de Abastecimientos, 
después de u n a m p l i o debate, a p r o b a r a por u n a n i m i d a d una 
propuesta mía en e l sentido de que las Consejerías P r o v i n c i a 
les de Abastec imientos estén autorizadas, desde este momento, 
p a r a hacer toda clase de compras , c o n u n a g r a n economía y 
autor idad, sobre todo, en l o q u e se refiere a piensos, porque yo 
expuse también e1 p r o b l e m a , verdaderamente angust ioso, que 
nos crea la situación de la ganadería en la p r o v i n c i a de M a 
d r i d , evitándose c o n esta m e d i d a que sea Intendencia M i l i t a r 
quien se lleve toda l a producción de l a p r o v i n c i a , a c u y o efec
to me h a n s ido otorgadas atr ibuciones que, por u n a elemental 
discreción, no he de decir públicamente cuáles son, para ter
m i n a r c o n lo que, a j u i c i o mío, const i tuye un verdadero abuso. 

T a m b i é n quiero poner en conocimiento de la Comis ión Ges
tora que he c o n s e g u i d o que todos los víveres que se envíen a 
part i r del día 25 d e l actual , lo sean directamente a la Comisión 
P r o v i n c i a l , s i n pasar en absoluto por el A y u n t a m i e n t o de M a 
d r i d . 

E s t o es cuanto tenía que manifestar de u n a manera somera. 
E n u n a reunión que celebraremos próximamente haré una expo
sición extensa y razonada de la actuación de la Comisión de 
Abastos , sobre todo, en lo que se refiere a l act ivo y pasivo de 
l a liquidación que se h a hecho. 

(Sesión de 20 de octubre de 1937.) 
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(Sesión de 4 de marzo de 1936.) 



MOCIÓN D E LA PRESIDENCIA PROPONIENDO LA REORGANIZACIÓN DEL 
COLEGIO «PABLO IGLESIAS» . (Apéndice número 14.) 

E l S R . P R E S I D E N T E : V o y a pronunciar unas palabras en re
lación con la moción que la Presidencia somete a la considera
ción de los Sres. -Gestores. Cuantos nos hemos preocupado, aun 
no teniendo ía obligación que hoy tenemos por nuestros cargos, 
del desenvolvimiento del Colegio ((Pablo Iglesias», hemos leí
do constantemente en la Prensa y en diversos trabajos cuanto 
se refiere a la anormalidad que en este Establecimiento ha ve
nido existiendo. Puede afirmarse que desde que se creó no ha 
habido un momento de verdadera normalidad. A l principio, 
porque se trataba de la organización que había de darse al Co
legio, y, después, porque se varió fundamentalmente la inicia
tiva primera. Consecuencia de ello ha sido el crear una situa
ción muy lamentable en cuanto al régimen que en el Estable
cimiento se sigue. 

Desde el momento en que tomé posesión de este cargo me 
preocupé del problema, en relación constante con el Visitador 
del Establecimiento. Se han recibido denuncias gravísimas 
sobre el trato que se da a los niños y se ha ordenado la ins
trucción de un expediente, que está en tramitación. Ayer he 
visitado el Establecimiento, y la impresión que he recibido es 
deplorable. Falta allí una orientación y una organización que 

-ponga a todo ei personal al servicio exclusivo del niño-, y no 
tener a éste como motivo u ocasión para el empleo del personal. 

Se inició la organización del Colegio en régimen de laici
dad, y cuando el ¡Director del Colegio pide el nombramiento de 
unas señoras que se hagan cargo de los niños pequeños en 
los intervalos de tiempo en que no están en clase, la Ponencia 
especial que entonces regía él Colegio acepta parte de la peti
ción que el Director hace: la que se refiere a clasificación 
de los niño i ; pero entonces, en lugar de nombrar personas se
glares para que se hicieran cargo de los minos en los meneste
res que la Dirección decía, acuerda que vayan allí las Hijas 
de la Caridad de San Vicente de Paúl. 

E n junto aprobó la Gestora este dictamen, e inmediatamen
te después las Hermanas se hicieron cargo de servicios impor
tantes del Establecimiento. Se ha seguido una política total-

_ mente equivocada en cuanto a la marcha del Colegio. H a y un 
Director administrativo que es el Jefe del Establecimiento, y 
un Director de estudios. H a habido tal incomprensión, tal dua
lidad de funciones, que ayer tuve yo que cortar un incidente 



desagradabilísimo, haciendo valer m i autor idad como P r e s i d e n 
te de la Corporac ión. E s decir : dos cargos p r i n c i p a l e s que el 
Establecimiento tiene p a r a estar a disposición de los niños, y 
tener por única preocupación éstos, se h a l l a n en tal situación 
de tirantez que no p u d i e r o n contenerse, y delante de! V i s i t a 
dor y de mí p r o v o c a r o n ese incidente, l legando inc luso ? co
sas de bajo nivel que me hic ieron sentir un poco de r u b o r . L o s 
Maestros, consecuencia de esa d u a l i d a d de funciones, de no 
sentirse asist idos, de no ser tratados con e l decoro debido, h a n 
dejado de comer con los niños en el refectorio. Y o encontré 
justificadas las razones que ellos exponían. L a función peda
gógica que e l Maestro debe realizar en u n internado como éste 
se desarrolla, no sólo en las clases, s ino cuando se está co
miendo, c u a n d o se juega en l o s recreos, en todos los m o m e n 
tos en que e l niño tiene u n a actuacióm. M u c h o s problemas h a y 
allí planteados que requieren una transformación profundísima, 
estableciendo normas que h a g a n i m p o s i b l e e l que tales cesas 
puedan ocurr i r , y d a n d o sobre todo a l Establecimiento ' la o r i e n 
tación de que h o y carece. P e r o hace falta la adopción de 
inmediatas medidas de orden, porque en la situación actual no 
puede aguardarse, por m u c h a rapidez que sé tenga, a hacer el 
estudio profundo de la transformación que necesita e l régimen 
del Establecimiento' , p a r a después proceder al acoplamiento del 
personal c o n arreg lo a l nuevo s is tema que se instaure. 

Se necesitan medidas eficaces y rápidas, y de ahí la P o 
nencia que la P r e s i d e n c i a somete a la consideración de la C o 
misión Gestora . V e a n los Sres . Gestores que ¡he p r o c u r a d o 
acabar radicalmente con este espectáculo poco grato que ve
nía desarrollándose en el C o l e g i o «Pablo Ig les ias», y que i g u a l 
mente he procurado, de modo p r i n c i p a l , no g r a v a r u n cénti
mo más e l presupuesto, y sí obtener economías. Y a l o pedía 
la Dirección en j u n i o de 1934, cuando fueron designadas las 
Hermanas de S a n V i c e n t e de Paúl p a r a hacerse cargo de los 
servicios del E s t a b l e c i m i e n t o . Pedía dos señoras y a l g u n o s 
hombres p a r a que se h ic ieran cargo de determinados serv ic ios . 
L a P r e s i d e n c i a , en este momento, cree atender las necesidades 
nombrando sólo a u n a señora que se h a g a c a r g o de la D i r e c 
ción de los servicios subalternos, cr iadas , etc. Se s u p r i m e una 
gratificación. N o hay, c o n mot ivo de esta propuesta, n i n g u n a 
carga. E n este período de transición he quer ido tener la segu
n d a d de cjue esto se p r o d u z c a s i n incidentes y s i n perturbac io
nes en el servicio'. E l funcionario ' don S a n t i a g o A l v a r e z fué 
Director del C o l e g i o «Pablo Iglesias», y de c ó m o cumplió es 
prueba evidente la que, en la v i s i ta de ayer, los a l u m n o s todos 



c o r r í a n á a b r a z a r l e , c o s a q u e h u b e d e v e r c o n e m o c i ó n , p o r 

q u e s e d e m o s t r a b a p a l p a b l e m e n t e q u e e s t e h o m b r e s u p o t r a t a r 

c o n e l c a r i ñ o q u e m e r e c e n a l o s n i ñ o s q u e , d e s a m p a r a d o s p o r 

l a s o c i e d a d , t i e n e q u e r e c o g e r l a D i p u t a c i ó n . C o n o c e p e r f e c t a 

m e n t e e i E s t a b l e c i m i e n t o ; c o n o c e s u s s e r v i c i o s , y , p o r s i . p u 

d i e r a o c u r r i r , c o s a q u e n o c r e e m o s , a l g u n a p e r t u r b a c i ó n e n 

e s t e c a m b i o q u e l a P r e s i d e n c i a p r o p o n e , e s p o r l o q u e e l f u n 

c i o n a r i o d o n S a n t i a g o A l v a r e z p a s a r á , e n c o m i s i ó n , s i n d e j a r 

e l s e r v i c i o q u e a q u í t i e n e , y s i n g r a t i f i c a c i ó n n i n g u n a , a p o 

n e r s e a l a s ó r d e n e s d e l D i r e c t o r e n e s t e m o m e n t o t r a n s i t o r i o - . 

Q u i e r o t e n e r d e l a G e s t o r a l a c o n f i a n z a p a r a , s i e x i s t i e r a n d i f i 

c u l t a d e s d e c u a l q u i e r í n d o l e p o r p a r t e d e l p e r s o n a l , p o d e r , c o n 

v u e s t r o c o n s e n t i m i e n t o , p r o c e d e r a l a r e m o c i ó n d e l m i s m o - , p o r 

q u e h a y u n a p a r t e d e l p e r s o n a l q u e , h a b i e n d o s i d o a s i g n a d o , 

a ! e n t r a r e n l a C o r p o r a c i ó n , a l o s s e r v i c i o s d e l C o l e g i o « P a b l o 

I g e s i a s » o d e l E s t a b l e c i m i e n t o a n t e r i o r , H o s p i c i o d e A r a n j u e z , 

h o y n o p r e s t a s e r v i c i o a l l í . C r e o q u e r e i n t e g r á n d o s e t o d o e s t e 

p e r s o n a l a l C o l e g i o « P a b l o I g l e s i a s » n o s e r á n e c e s a r i o h a c e r 

n i n g u n a d e s i g n a c i ó n , a u n q u e d e j e n e l s e r v i c i o l a s H e r m a n a s 

d e S a n V i c e n t e d e P a ú l . 

Q u e d a n e x p u e s t o s l o s t é r m i n o s d e l a m o c i ó n , q u e s o m e t o 

a l a c o n s i d e r a c i ó n d e u s t e d e s , y , p r e v i a m e d i t a c i ó n , q u e s e g u 

r a m e n t e h a b r á n t e n i d o , o l a s o b j e c i o n e s q u e c r e a n p e r t i n e n t e s 

h a c e r , e s p e r o J a a p r o b a c i ó n , - c o n e l f i n d e a c a b a r c o n l a s i t u a 

c i ó n q u e h a s t a e s t e m o m e n t o t e n í a e l C o l e g i o « P a b l o I g l e s i a s » . 

(Sesión de 18 de marzo de 1936.J 

E X P E D I E N T E I N C O A D O P A R A D E P U R A R F A L T A S C O M E T I D A S P O R U N 

N I Ñ O E N E L C O L E G I O ((PABLO I G L E S I A S ) ) 

E l S R . P R E S I D E N T E : Q u i e r e l a P r e s i d e n c i a p o n e r u n o s p e 

q u e ñ o s c o m e n t a r i o s a e s t e e x p e d i e n t e . P r o p o n e l a A s e s o r í a J u r í 

d i c a q u e s e r e a n u d e e l e x p e d i e n t e q u e f u é s u s p e n d i d o p a r a d e p u 

r a r f a l t a s c o m e t i d a s p o r u n n i ñ o e n - e l C o l e g i o « P a b l o I g l e s i a s » . 

Q u i e r o p o n e r e l c o m e n t a r i o , p o r q u e e s t o d a l a m e d i d a d e l c o n 

c e p t o q u e s e t e n í a a n t e r i o r m e n t e p o r l a D i r e c c i ó n d e l C o l e g i o 

« ( P a b l o I g l e s i a s » e n c u a n t o s e r e f i e r e a l o s n i ñ o s . C u a n d o v i e l e x 

p e d i e n t e e n e l O r d e n d e l d í a , m e p a r e c i ó u n a c o s a e x a g e r a d a 

q u e d e l s e r v i c i o C o n t e n c i o s o d e l a D i p u t a c i ó n v i n i e r a e s t e p r o 

b l e m a m e r e c i e n d o n a d a m e n o s q u e i n f o r m e s u y o p a r a t e r m i n a r 

e n u n e x p e d i e n t e a d m i n i s t r a t i v o c o n t r a u n n i ñ o d e l C o l e g i o « P a 

b l o I g l e s i a s » p o r a c t o s r e p r o b a b l e s c o m e t i d o s . H e m i r a d o e l e x -



pediente, y me encontré con que el D i r e c t o r de E s t u d i o s d a cuen

ta de que u n niño h a c o m e t i d o u n o s h e c h o s ; pero añade : « T e 

niendo en cuenta las pocas a t r i b u c i o n e s que tenemos d e n t r o del 

Colegio, y a pesar de ello, creí i m p e r a t i v o m o r a l i n d i c a r a 

la Diputación que estamos dispuestos, si a ello se nos requiere, 

a manifestar verbal mente c ó m o debe procederse sobre el h e c h o 

vituperable que c o m e n t a m o s y la c o n d u c t a que debe seguirse 

para evitar s u repetición.)) Y a se advierte la situación cíe infe

rioridad en qiue se tenía al C u e r p o de M a e s t r o s . H a c e estas m a 

nifestaciones y tiene p o r respuesta el oficio del D i r e c t o r del E s 

tablecimiento d i s p o n i e n d o que el niño sea arrojado del C o ' e g i o . 

Y a no se tiene en c u e n t a que el D i r e c t o r de E s t u d i o s se ofrece 

a indicar la f o r m a cómo deben corregirse estas e x t r a l i m i t a c i o -

nes de los pequeños. D e s p u é s se abre expediente. E n el e x p e 

diente declara el D i r e c t o r de E s t u d i o s , y dice que n o pretende, 

en m o d o a l g u n o , señalar n o r m a s p a r a lo que deba hacerse ; pero 

no o l v i d a n d o el p a p e l d e educadores que tienen los M a e s t r o s , 

cree que n o debe extremarse el r i g o r con el asi lado M a n u e l R o 

dríguez, toda vez q u e h a v i v i d o e n u n m e d i o a m b i e n t e p o c o e d u 

cativo, y si t u v o un. m o m e n t o de d e b i l i d a d , n o por esto se le 

debe truncar su p o r v e n i r echándole a la calle, s ino que debe p o 

nérsele en c o n d i c i o n e s que le p e r m i t a n convertirse en u n h o m 

bre d i g n o el día de m a ñ a n a . S u s referencias son inmejorables, y 

por estas c i r c u n s t a n c i a s podría adoptarse la m e d i d a de i m p o 

nerle el correctivo de no cobrar su a d e h a l a durante u n o o dos 

meses. C u a n d o en este sentido p e d a g ó g i c o él D i r e c t o r de E s t u 

dios enfoca el p r o b l e m a , Se i n i c i a u n expediente que se s u s p e n 

dió en el período electoral del mes de febrero, y que se pretende 

reanudar, basándose en i n f o r m e s del servicio C o n t e n c i o s o . M e 

parece u n a e n o r m i d a d , y p i d o a la Comisión G e s t o r a acuerde 

que sea desestimada la p r o p u e s t a , q u e pase al D i r e c t o r de E s 

tudios del C o l e g i o p a r a que, p o r los m e d i o s educativos q u e es

time pertinentes, establezca la corrección necesaria p a r a que este 

muchacho p u e d a modificarse, y que se s i g a este m i s m o sistema 

en cuantas i n c o r r e c c i o n e s c o m e t a n los pequeños. H e q u e r i d o l l a 

mar la atención p o r q u e tengo u n a v e r d a d e r a preocupación de 

cómo estaba el C o l e g i o y c ó m o c o n s i d e r o debe estar. C o m o esto 

da la m e d i d a del concepto que se tenía y del que se tiene, he q u e 

rido hacerlo resaltar. A s í se a c u e r d a . 

(Sesión de i . ° de abril de 1 9 3 6 J 



M O C I Ó N D E L A P R E S I D E N C I A S O B R E I N G R E S O D E NIÑOS E N L O S C O L E 
GIOS D E C I E G O S Y A N O R M A L E S . (Apéndice número 20.) 

E l S R . P R E S I D E N T E : E n m i c o n s t a n t e p r e o c u p a c i ó n p o r los 

p r o b l e m a s q u e l a D i p u t a c i ó n t i e n e , y s a b i e n d o q u e e n e l C o l e 

g i o N a c i o n a l d e C i e g o s se p a g a n v e i n t e p e n s i o n e s p a r a o t r o s 

t a n t o s n i ñ o s m a n d a d o s allí p o r este o r g a n i s m o , h e v i s i t a d o d i c h o 

E s t a b l e c i m i e n t o y q u i e r o i n v i t a r a l o s S r e s . G e s t o r e s a q u e v a 

y a n t a m b i é n a v e r l o p a r a q u e p u e d a n a p r e c i a r , n o s ó l o s u a d m i 

r a b l e o r g a n i z a c i ó n , s i n o t a m b i é n el g r a n c u i d a d o c o n q u e allí 

se t i e n e a l o s a c o g i d o s . Y o , d e s d e a q u í , m e p e r m i t o p r o p o n e r 

a l a G e s t o r a q u e se f e l i c i t e a l D i r e c t o r d e l E s t a b l e c i m i e n t o p o r 

l a s b u e n a s c o n d i c i o n e s q u e al l í r i g e n , t a n t o e n el o r d e n p e d a g ó 

g i c o c o m o e n e l o r d e n s o c i a l . P e r o n o s h e m o s e n t e r a d o t a m b i é n 

d e q u e h a y m u c h a s p e t i c i o n e s d e i n g r e s o p o r m e d i o d e l a D i p u 

t a c i ó n , l a s c u a l e s n o se p u e d e n a t e n d e r c o n p e n s i ó n e n t e r a m i e n 

t r a s q u e p o r e l E s t a d o n o se h a g a el n u e v o p a b e l l ó n , p o r q u e las 

p l a z a s e s t á n t o t a l m e n t e c u b i e r t a s . H a y p o s i b i l i d a d d e a m p l i a r 

l a s p l a z a s d e e x t e r n o s , y e l C o n s e j o d e l C o l e g i o , a l q u e p e r t e 

n e z c o c o m o P r e s i d e n t e d e l a C o r p o r a c i ó n , se p r e o c u p a r á d e g e s 

t i o n a r d e l A y u n t a m i e n t o d e M a d r i d , c o m o p a r t í c i p e e n l a E m 

p r e s a d e T r a n v í a s , q u e se f a c i l i t e p a s e g r a t u i t o p a r a l o s n i ñ o s 

q u e v a y a n a d i c h o C o l e g i o , s i t u a d o e n C h a m a r t í n d e l a R o s a , y 

m e p a r e c e n e c e s a r i o q u e l a D i p u t a c i ó n a c u e r d e t o m a r e n c o n s i 

d e r a c i ó n m i p r o p u e s t a p a r a q u e , p a s a n d o a I n t e r v e n c i ó n y a la 

C o m i s i ó n d e H a c i e n d a , se h a b i l i t e e l crédito- p r e c i s o p a r a a m 

p l i a r l a s p l a z a s d e e x t e r n o s . 

P o r o t r a p a r t e , l l e g a n f r e c u e n t e m e n t e a e s t a P r e s i d e n c i a p e 

t i c i o n e s d e i n g r e s o s d e n i ñ o s n o c i e g o s , s i n o s o r d o m u d o s y a n o r 

m a l e s . L a D i p u t a c i ó n n o t i e n e s e r v i c i o s p a r a p o d e r a t e n d e r l o s . 

E x i s t e n C o l e g i o s n a c i o n a l e s d e e s t a í n d o l e , y y o c r e o u n d e be r 

d e l a C o r p o r a c i ó n e l p r e o c u p a r s e d e e s o s c a s o s , p o r l o c u a l m i 

p r o p u e s t a t i e n d e t a m b i é n a q u e se g e s t i o n e d e l a s D i r e c c i o n e s 

d e e s t o s C o l e g i o s u n a s p l a z a s g r a t u i t a s , y , s i n o e s p o s i b l e c o n 

s e g u i r l a s , p o r l a s d i f i c u l t a d e s q u e p u e d a h a b e r p a r a s u o b t e n 

c i ó n , q u e s e a n , e n s u d e f e c t o , p l a z a s b e c a d a s q u e p a g u e la D i 

p u t a c i ó n , t o m á n d o s e e n c o n s i d e r a c i ó n la p r o p u e s t a p a r a q u e se 

h a b i l i t e e l c r é d i t o n e c e s a r i o y se p u e d a n a t e n d e r e s t a s n e c e s i d a 

d e s q u e c o n s t i t u y e n u n a o b l i g a c i ó n d e l a D i p u t a c i ó n . 



P R I N C I P A L E S I N T E R V E N C I O N E S 

E X P E D I E N T E S O B R E A N O M A L Í A S E N E L T R A T O D A D O A L O S N I Ñ O S E N 

L A E S C U E L A - H O G A R « P A B L O I G L E S I A S ) ) 

E l S R . A C E R O : S e ñ o r e s G e s t o r e s : E n u n a e l e l a s p r i m e r a s s e 

s i o n e s q u e c e l e b r ó e s t a C o m i s i ó n G e s t o r a s e dio c u e n t a d e u n a 

d e n u n c i a p r e s e n t a d a p o r e l E n c a r g a d o d e l A l m a c é n d e l C o l e 

g i o « P a b l o I g l e s i a s » , e n l a q u e s e e x p o n í a n d i v e r s a s a n o m a 

l í a s c o m e t i d a s p o r e l p e r s o n a l a d s c r i t o a l s e r v i c i o d e a q u e l E s -

t a b e c i m i e n t o c o n n u e s t r o s a c o g i d o s . E n e l l a , c o m o f u n d a m e n 

t a l , s e d e c í a q u e u n a s i r v i e n t e h a b í a l l e g a d o e n e l c a s t i g o i m 

p u e s t o a l o s n i ñ o s , p o r e n s u c i a r s e y o r i n a r s e e n l a c a m a , a p r e 

t e n d e r f r o t a r l e s c o n s u p r o p i o e x c r e m e n t o l a c a r a , y a d e m á s q u e 

d i v e r s a s v e c e s y a d i s t i n t o s n i ñ o s s e l e s h a b í a i m p u e s t o e l c a s 

t i g o d e a r r o l l a r l e s l a s á b a n a o r i n a d a , h a c i é n d o l e s p a s e a r d e s 

n u d o s a l o l a r g o d e l d o r m i t o r i o . C o n p o s t e r i o r i d a d a e s t a d e 

n u n c i a , y c u a n d o s e i n i c i a b a e l e x p e d i e n t e , s e r e c i b i e r o n p o r 

c o n d u c t o d e l o s s e ñ o r e s G e s t o r e s o t r a s d o s m á s q u e v i n i e r o n a 

a d i c i o n a r s e a l a l a b o r q u e h a b í a d e r e a l i z a r l a p e r s o n a a q u i e n 

e n c a r g a s t e i s d e l t r i s t e c o m e t i d o d e i n s t r u i r e s e e x p e d i e n t e . 

U n a d e e l l a s s e r e f e r í a a q u e , e n e l a ñ o 1934, a f i n e s d e 

e s t e a ñ o , u n n i ñ o h a b í a s i d o e s c a l d a d o p o r u n a s i r v i e n t e , a l 

e x t r e m o d e f a l l e c e r c o m o c o n s e c u e n c i a d e l a s q u e m a d u r a s p r o 

d u c i d a s . O t r o c a s o ' d e n u n c i a d o t a m b i é n f u é e l d e q u e u n n i ñ o , 

c o n o c a s i ó n d e a t r a v e s a r c o n u n p a t í n l a c a r r e t e r a q u e d a a c 

c e s o a l C o l e g i o , h a b í a s i d o m u e r t o p o r u n c a m i ó n d e t r a n s 

p o r t e . 

V a m o s a d a r u n a b r e v e r e s e ñ a a l o s s e ñ o r e s G e s t o r e s , e x t r a í 

d a d e l c o n t e n i d o d e l e x p e d i e n t e , y q u é o r i e n t a c i o n e s h a s e 

g u i d o e n l a i m p o s i c i ó n d e s a n c i o n e s e l J u e z i n s t r u c t o r a q u i e n 

c o n f i a s t e i s e s t e c o m e t i d o . R e s p e c t o a l p r i m e r h e c h o , s e ñ o r e s 

G e s t o r e s , e s c i e r t o c u a n t o s e d e n u n c i a b a . A l o s n i ñ o s s e l e s 

v e n í a i m p o n i e n d o p o r d i v e r s o s e l e m e n t o s d e l C o l e g i o , t a n t o d e l 

p e r s o n a l s i r v i e n t e c o m o d e l p e r s o n a l r e l i g i o s o , c a s t i g o s q u e 

p u g n a n , n o y a c o n t o d o p r o c e d i m i e n t o p e d a g ó g i c o , s i n o c o n 

t o d o s e n t i m i e n t o h u m a n o . C u a n d o e l s e ñ o r n o r e s t e — D i r e c t o r 

d e E s t u d i o s d e a q u e l E s t a b l e c i m i e n t o e n t o n c e s , y a q u e e l D i 

r e c t o r e r a u n a d m i n i s t r a t i v o , e l s e ñ o r C a s t r e s a n a — m e c o n f i r 

m a b a q u e , m e d i a n t e d e c l a r a c i ó n d e d o s n i ñ o s , e r a n c i e r t o s c u a n 

t o s e x t r e m o s d e n u n c i a b a e l s e ñ o r S o l , a l p r o c e d e r a t o m a r l a s 

d e c l a r a c i o n e s p r o p i a s d e l c a s o y h a c e r l o a l a q u e s e c o n s i d e 

r a b a c o m o p r o t a g o n i s t a d e l h e c h o p r i n c i p a l m e n t e d e n u n c i a d o , 

P u d e v e r , s e ñ o r e s G e s t o r e s , q u e i b a a d e p o n e r e n e l e x p e d i e n 

t e u n a m u c h a c h a d e a s p e c t o t o t a l m e n t e r a q u i t i z a d o , u n a m u -

D 



c h a c h a q u e m e m a n i f e s t ó e n s u d e c l a r a c i ó n f r a n c a , p o r i n c o n s 

c i e n c i a , q u e e r a n c i e r t o s c u a n t o s e x t r e m o s s e h a b í a n d e n u n 

c i a d o y q u e e l l a h a b í a c o m e t i d o e s t o s h e c h o s . 

Y o l e h i c e o b s e r v a r e l e s t a d o d e i n c o n s c i e n c i a e n q u e s e 

e n c o n t r a b a , y s o s p e c h a n d o c o n c i e r t o f u n d a m e n t o d e q u e e s t o s 

c a s t i g o s l o s h u b i e r a p r e s e n c i a d o e n a l g u n a p a r t e , p r e g u n t é a 

e s t a m u c h a c h a : 

— Y u s t e d , ¿ d e d ó n d e p r o c e d e ? 

— Y o s o y e x a c o g i d a d e l C o l e g i o d e l a s M e r c e d e s . 

— Y u s t e d — s e g u í i n t e r r o g a n d o — ¿ p o r q u é i m p o n í a e s t o s 

c a s t i g o s a ¡ o s n i ñ o s ? 

— P o r q u e n u n c a v i q u e a m í y a l a s n i ñ a s d e l E s t a b l e c i 

m i e n t o e n q u e y o e s t a b a s e l e s i m p u s i e r a o t r o s . 

E s d e c i r , q u e e n e l c a s o d e q u e u n m i ñ o t u v i e r a i n c o n t i n e n 

c i a d e o r i n a , s e l e a p l i c a b a e l c a s t i g o o m i n o s o d e h a c e r l e p a 

s e a r e n p r e s e n c i a d e l o s d e m á s , e n p l e n a d e s n u d e z y c o n l a 

s á b a n a a r r o l l a d a s o b r e l a c a b e z a . 

Y a ñ a d i ó m á s e s t a m u c h a c h a : 

— H u b o o c a s i o n e s — m e d e c í a — e n q u e s e a t ó a l a s m u c h a 

c h a s a l o s r a d i a d o r e s d e l a c a l e f a c c i ó n p a r a p o d e r d i s c i p l i n a r 

l a s c ó m o d a m e n t e , s i n q u e p u d i e r a n r e b e l a r s e c o n t r a e l i n j u s t o 

c a s t i g o d e q u e e r a v í c t i m a . 

A q u e l l a p o b r e m u c h a c h a , e n l a q u e y o b u s c a b a u n a p o s i 

b l e r e s p o n s a b i l i d a d , n o e r a m á s q u e u n a p o b r e c r i a t u r a , q u e 

i m p o n í a c o n n o t o r i a i n c o n s c i e n c i a a l o s n i ñ o s q u e h a b í a n c o m e 

t i d o f a l t a s d e e s t a í n d o l e a q u e l l o s c a s t i g o s q u e e l l a a p r e n d i e r a 

e n e l E s t a b l e c i m i e n t o d e d o n d e p r o c e d í a . U n n i ñ o f u é t a m b i é n 

l l a m a d o a d e c l a r a r , e n u n i ó n d e o t r o s v a r i o s , y p u d e c o m p r o 

b a r q u e , t a n t o l o s p e q u e ñ o s c o m o l o s m a y o r e s , s e p e r d í a n e n 

u n a m u l t i t u d d e r e l a t o s s e m e j a n t e s a l p r e s e n t e , q u e n o h a b í a 

r e a l i z a d o s ó l o a q u e l l a p o b r e n i ñ a P a q u i t a , c o m o l a l l a m a b a n 

t o d o s , s i n o q u e e r a , p o r l o v i s t o , s i s t e m a d e l E s t a b l e c i m i e n t o . 

L o m i s m o l o h a c í a n l a s H e r m a n a s q u e l a s d e m á s s i r v i e n t e s , y 

t o d o e l l o c o n s e n t i d o p o r l o s e l e m e n t o s a d s c r i t o s a l a D i r e c c i ó n 

d e l E s t a b l e c i m i e n t o , a u n q u e c o n d e n a d o s i e m p r e h a s t a d o n d e l a 

c o n d e n a c i ó n p u e d e l l e g a r , p o r q u e n o s e h a c í a n e c o d e l a s d e 

n u n c i a s d e l p e r s o n a l p e d a g ó g i c o d e l E s t a b l e c i m i e n t o . 

H a y u n s e g u n d o h e c h o d e n u n c i a d o , b a s t a n t e m á s g r a v e . 

U n a s i r v i e n t e , l l a m a d a E u g e n i a G i l , c o n o c a s i ó n d e b a ñ a r a 

u n n i ñ o , q u e , s e g ú n d e c l a r a c i ó n , s e h a b í a e n s u c i a d o , p r e p a r ó 

e l b a ñ o , y c u a n d o s ó l o c o n t e n í a a g u a h i r v i e n d o — e s t o e s l o q u e 

d i j o l a s i r v i e n t a — , e l n i ñ o s e a r r o j ó a é l a n t e s d e a m i n o r a r ¡ a 

t e m p e r a t u r a , a d i c i o n á n d o l e a g u a f r í a . Y e l n i ñ o s u f r i ó u n a t e 

r r i b l e e s c a l d a d u r a , q u e a l c a b o d e a l g ú n t i e m p o , p o r r e a b s o r -



cién de las toxinas producidas por l a m i s m a , le produjo la 
muerte. 

E n este caso, de u n a g r a n comple j idad en la posible apre
ciación, señores Gestores, de haber seguido todos los h i los que 
en las distintas declaraciones aparecían, hubiese s i d o necesa
rio instruir un expediente general de la v i d a de todo el E s t a 
blecimiento. L o p r i m e r o es que allí, cuando el niño se escal
da, no se le puede prestar, s i no es p o r u n Pract icante , l a asis
tencia médica d e b i d a . E l régimen sanitar io d e l E s t a b l e c i m i e n 
to, el régimen de la enfermería, se encuentran de ta l manera 
desorganizados, que no había allí quien p u d i e r a hacerse cargo 
de un caso grav ís imo. U n Pract icante lo c u r a ; después, e l M é 
dico ; pero se da el triste caso de que, a lo largo d e l t iempo 
transcurrido, en que el niño sufre las lesiones que t e r m i n a n 
con ¡a muerte de él , hay un instante en que es preciso' inyectar 
al niño aceite a lcanforado. N o lo hay, y tiene que ser u n ele
mento de la dependencia , el denunciante señor S o l , que re
cuerda que en su casa lo tiene, el que lo ofrece p a r a ponérselo 
al doliente. Defecto de organización de la enfermería. Se h a 
bía confiado a l personal re l ig ioso a l cu idado del abastec imien
to para el régimen sani tar io del C o l e g i o ((Pablo Iglesias», y 
no había allí ese producto'. Y el niño, al cabo de a l g ú n t iempo, 
fallece. 

Se observa en e l transcurso de este t iempo u n poco de ne
gligencia i v abandono por parte de todos : Directores , S a n i t a 
rios y Comisión G e s t o r a . 

L a Comisión Gestora tiene una prueba incontestable de la 
responsabilidad que contrae con aquel hecho. L o s padres del 
niño van a verlo todos los días . Y tal vez, pretendiendo aca
llar un poco el gr i to de las conciencia her ida por el hecho que 
acontecía, según se manif iesta en u n a de las declaraciones, el 
entonces Presidente de la Corporación llamó al padre, y , como 
compensación, le ofrece u n cargo . Se dice que se hará cuanto 
se pueda por el niño, que, según test imonio médico, el térmi
no es fatal y triste, y que se procurará dar al padre u n a colo
cación. 

Este extremo aparece en una de las declaraciones. Y y o pre
gunto : ¿ Qué concepto del deber se tenía que, para poder aca
llar los gritos de la concienc ia , era necesario compensar , en 
cierto modo, con el h a l a g o de las colocaciones, al padre de un 
Pobre niño víctima de la i n c u r i a y del abandono de todos en 
a q u e l E s t a b l e c i m i e n t o ? ¿ N o les parece a los señores Gestores 
que era llegado el instante de que aquellas personas que ocupaban 
entonces estos asientos se hic ieran cargo de que era u n defecto 



de organización, que había cuanto antes que modificar? N o 
pasó nada de esto. N o se impusieron sanciones a nadie. U n i 
camente la sirvienta que había producido las lesiones fué objeto 
de una sanción. Y se trata de otro caso de inconsciencia, por 
la declaración de esta pobre mujer, cuya declaración me atre
vería a decir que es cierta. Porque hay exteriorizaciones en el 
personal, cuando se trata de asuntos graves, en que cualquie
ra comprende hasta dónde alcanza la culpabil idad de los he
chos que se imputan. Y esta pobre mujer, que llegó a adqui
rir una grave enfermedad a consecuencia, tal vez, de la mis
ma impresión recibida, me decía : «No pude impedir que e! 
niño se escaldara. Estaba sola. Ocurría esto alrededor de las 
ocho de la noche. E l Establecimiento estaba sumido en penum
bra. Acababa de preparar la parte caliente del baño, y cuando 
me disponía a agregar agua fría para darle la temperatura de
bida, el niño, él solo, en un momento de descuido mío, que 
iba a recoger el agua fría, se introduce en el baño y se produ
ce la escaldadura; me vuelvo, lo recojo y me encuentro con el 
hecho consumado.» 

Todos los que deponen en el expediente sobre el caso están 
conformes en la posibil idad de una falta de responsabilidad en 
esta pobre mujer. E l Director del Establecimiento, señor García 
Sanz, se entera del caso y dice en su declaración que aquel niño 
casualmente constituía una de sus predilecciones. Intenta, por 
todos los medios a su alcance, que sea debidamente tratado ; pero 
el hecho no se puede evitar. 

¡ Para qué seguir ! Todo así. E n el transcurso del expediente 
y en, todas las declaraciones no se observa más que un estado 
de desorganización absoluta en el Establecimiento • desplaza
miento casi total de todo el personal : sirvientes, servicios sani
tarios, Dirección ; desplazamiento total de la función que se les 
había asignado. Desorganización que en este caso no encuentra 
ningún eco. Cuando se visita el Establecimiento, apenas se de
dica la visita más que a ver cómo marcha el abastecimiento de 
harinas de la panadería. Se da el caso frecuente de que cuando 
se llega allí no se investiga qué hechos ocurren, ni se intenta 
corregir ninguna de las deficiencias que se observan. 

Y se desprende de este expediente una responsabilidad esen
cial para la Comisión Gestora, que tenía perfecto conocimiento 
de lo que en este Colegio, como en otros, y en cosas similares, 
venía ocurriendo ; y en lugar de darse cuenta y acudir para pro
curar reorganizarlo y velar con creciente solicitud por los niños, 
en los que debiera pensarse antes que todo, por su doble concep
to de niños y de desgraciados, y que debían haber sido objeto 


